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Сегодня будут награж
дены в честь профессио
нального праздника знака
ми «За отличную службу в 
МВД» и «Отличник мили
ции» 65 томичей. Еще 608 
будут награждены медаля
ми за безупречную службу. 
128 человек приказом на
чальника УВД генерал-май
ора А.Г.Владимирова будут 
отмечены премиями и цен
ными подарками. Поздрав
ляем!

***

А теперь несколько цифр 
из милицейской статистики. 

% За 10 месяцев текущ его  
года томской милицией за
регистрировано 22919 пре
ступлений. Из них рассле
довано 11253, что на 1043 
больше, чем за тот же пе
риод прошлого года.

** *
Сократилось количество 

преступлений, совершенных 
на улицах и в обществен
ных местах, а также совер
шенных в группе или с при
менением огнестрельного 
оружия. Выявлены три бан
ды. Возбуждено 47 уголов
ных дел по линии органи
зованной преступности.

* *  *

Изъято 2216 стволов ог
нестрельного оружия. 2457 
человек привлечены к ад
министративной ответствен
ности за нарушение правил 
хранения и приобретения 
боеприпасов.

* *  *

Сильно возросла в этом 
году популярность доллара. 
Выявлено 173 (на 156 боль
ше, чем в 1993-м) случая 
незаконных операций с ва
лютой.

* * *
Если в целом количест

во преступлений снижается, 
то с противозаконными де
яниями несовершеннолет
них все обстоит наоборот. 
Число преступлений, совер
шенных недорослями, воз- 

4ft росло уж е до 1842.

СЕГОДНЯ - ДЕНЬ МИЛИЦИИ

ОН НАЧИНАЛ В «ПАРИЖЕ»
Из письма: «Хочу поблагодарить через управление внутренних дел стар

шего участкового Советского РОВД В. А. Краснокутского за его доброту, 
внимание. За то, что не отмахнулся от бабки, а взялся за дело, нашел 
воришек и вернул мне украденный ковер. За это низкий поклон ему и 
спасибо. Р. И. Зазнобина».

На опорном пункте по пр. Фрунзе, 12, по 
вторникам и пятницам, участковые начинают 
прием с 6 вечера. В малюсеньком кабинете, 
где кое-как-умещаются два стола и несколько 
стульев, уже сидел потерпевший. Недавно в 
гардеробе парикмахерской ему подменили ко
жаную куртку, оставив старую. Заявление в 
милицию он написал, а что делать дальше, не 
знает. Вот и пришел посоветоваться с учас
тковым. Ясно, что куртку никто возвращать не 
собирается, поэтому Валерий Александрович 
предлагает молодому человеку обратиться с 
иском о возмещении ущерба к администра
ции парикмахерской, которая не обеспечила

сохранность вещи своего клиента.
Следующая посетительница жалуется на 

своих соседок. Никакого житья ей от них нет: 
регулярные пьянки, скандалы, даже с кулака
ми иногда набрасываются. Все претензии жен
щина изложила на нескольких листах мелким 
почерком. Краснокутский обещает завтра же 
побывать на месте.

После ухода мужчины, интересовавшего
ся, как подготовить документы на разрешение 
охотничьего ружья, кабинет заполняется шум
ной компанией. Две молодые мамы с тремя 
детьми принесли заявление на свою стропти
вую соседку, ту, которая побывала здесь пят

надцать минут назад и 
жаловалась... на них 
В общем, пришлось, 
выслушать ту же ис
торию, но затравлен
ная жертва и пресле
дователь поменялись 
ролями. Со слов жен
щин, это им нет ника
кого житья от завис
тливой соседки...

Подобные скан
дальные склоки учас
тковому приходится 
разбирать очень час
то. Конечно, это не са
мое приятное в его 
работе, но еще никто 
из обращавшихся за 
помощью не упрекнул 
Краснокутского в не
внимательности и не
обязательности. Да и 
коллеги в один голос 
говорят, что это до
брый, понимающий и 
надежный человек.

Работать участко
вым Валерий Алексан* 
дрович начинал в «Па

риже» (так называют район, центром которо
го является кинотеатр «Сибиряк»), В основ
ном приходилось «разгребать» заявления 
граждан, на раскрытие преступлений време
ни просто не оставалось. Однако среди этой 
текучки были эпизоды, которые запомнились. 
Например, как совместно с уголовным ро
зыском задерживали убийцу. К одному муж
чине приехал родственник. Как водится, сели, 
выпили, а потом гость всадил хозяину нож 
прямо в сердце. Смерть наступила мгновен
но. Убийца посадил труп на стул, сам вызвал 
«скорую». Преступника задержали наследу
ющий день, и он во всем признался...

За 9 месяцев года группой участковых 
под руководством Валерия Александровича 
раскрыто 33 преступления, не считая той по
мощи, которую они оказывают сотрудникам 
угро.

Своими молодыми инспекторами Крас
нокутский не нахвалится. Евгений Чепасов - 
-главный бомбардир в раскрытии преступле
ний» (на его счету более 20 раскрытых краж) 
Чувствуется хватка у Володи Воробьева - ра
ботает по двенадцать часов в сутки, хотя 
дома жена с маленьким ребенком. Старает
ся Мансур Даждамиров. В последнее время 
лучше стал решаться вопрос с транспортом: 
в отделе участковых инспекторов появился 
собственный «уазик», а его водитель Евгений 
Попелков - совершенно безотказный чело
век.

Главная сегодняшняя проблема и однов
ременно головная боль участковых - это мо
лодежь. Недавно раскрыта кража продуктов 
питания из магазина по ул. Алтайской. Ее 
совершили четверо подростков. Самый млад
ший из них оказался и самым неэаконопос- 
лушным. Он не раз через форточки забирал
ся в чужие квартиры, воровал из автомоби
лей. Малолетки часто ловят пьяных прохожих 
и отрабатывают на них удары. Если потер
певший хорошо одет, снимают вещи. Поэто
му милицейский специалист советует: после 
употребления спиртного томичам лучше си
деть дома; пострадавших будет гораздо мень
ше.

Л. РУДАК.
Фото В. ВЕЙЛЕРТА.

ft

РЕШ АЕМ СУДЬБЫ , А  БЕНЗИНА
В последнее время коллектив Томского райотдела милиции 

сильно обновился. По крайней мере почти все руководство 
поменялось - и в криминальной милиции, и в милиции общес
твенной безопасности, и в следствии, и в угрозыске, и в 
кадрах. Начальник РОВД И. В. Калугин раньше работал в Ленин
ском райотделе и поначалу считал, что и здесь все будет 
похоже. Оказалось, все не так. Во-первых, территория сущес
твенно помасштабнее, во-вторых, сельская специфика, в-треть
их, весь личный состав вместе собирается лишь раз в квартал 
на подведение итогов. Участковые собираются раз в неделю, 
уголовный розыск - раз в неделю, начальники поселковых 
отделений милиции - тоже раз в неделю. Поэтому нужно было 
вырабатывать новую стратегию.

- Решили пойти по такому пути 
- усилить работу на местах, -рас
сказывает И. В. Калугин. - Макси
мально укрепить техникой посел
ковые отделения милиции, чтобы 
сделать их мобильными. Чтобы в 
каждом ПОМе следователи нахо
дились, дознаватели, эксперты, 
паспортно-визовая служба и, мо
жет, даже какие-то группы ГАИ 
там сделать. А в райотделе оста
вить только руководство и ста
тистическую группу, чтобы соби
рала банк данных.

В принципе на местах проще 
решать и экономические пробле
мы. Попытки найти общий язык с 
главой райадминистрации Н. Г. 
Грачевым успехом не увенчались. 
По словам Калугина,. весной он 
как-то выступил на расширенной 
планерке в райадминистрации и 
попросил помочь с бензином, 
ведь выделяемого количества (20 
литров на «УАЗ», 10 литров на 
«Жигули») едва хватит выехать на 
одно происшествие - район-то 
немаленький. И только осенью 
дождался ответа: в официальной 
бумаге Николай Григорьевич ин
тересовался, что и как в милиции 
решилось с ГСМ, ведь этот во
прос у него на контроле...

Я выходил и с таким предло
жением: раз вы не можете помо
гать нам финансово, давайте не
посредственно все суммы штра
фов, которые накладывают работ
ники милиции, ГАИ, нам отда
вать, чтобы мы хотя бы эти день
ги имели. И платили бы оштра

фованные не в Сбербанк, а нам в 
кассу. «Будем решать». И вот ре
шают на протяжении 7 месяцев. 
На содержание милиции положе
но отчислять 1 процент от денег 
налогоплательщиков как физичес
ких, так и юридических лиц. Хоть 
и 1 процент, но это же миллионы. 
Глава администрации почему-то 
берет этот процент и наполовину 
урезает. И это делает человек, 
который в первую очередь должен 
переживать, чтобы преступность 
была снижен;}...

На балансе автохозяйства УВД 
за Томским РОВД 35 автомоби
лей. 15 из них на приколе (5 - в 
текущем ремонте, а вот для деся-_ 
ти нет ни запчастей, ни денег). В 
октябре сложилась ситуация, ког
да ни в одном из 5 ПОМов не 
было машины на ходу. Бывает и 
так: сотрудник отправляется, на
пример, в Итатку рейсовым авто
бусом, а непримиримые тран
спортники требуют оплатить про
езд. «Нам плевать на Закон о ми
лиции - у нас рынок...»

Но окончательно впасть в пес
симизм руководству райотдела не 
дает новая стратегия. В течение 4 
лет никак не мог решиться во
прос о здании для поселковой 
милиции в п. Светлом, где 32 че
ловека по штату и четырехком
натная квартира. Районная адми
нистрация обещала помочь, но... 
И. В. Калугин съездил к генераль
ному директору АО «Меженинов- 
ское» В. Е. Портнову и тот распо
рядился отдать под ПОМ гости

ницу. Люди воодушевились, за
работали. Принес обнадеживаю
щие результаты и визит в Семи- 
лужки, где начальник райотдела 
встретился с главами сельских 
администраций и местными хо
зяйственниками. Милиции пообе
щали двухэтажное здание под 
ПОМ, две машины и 15 миллио
нов рублей. Люди заинтересова
ны в порядке и знают, если что-то*' 
случится, к примеру, в Новоар-' 
хангельском, туда проще добрать
ся из Семилужков, чем из Томс
ка... Кстати, завтра состоится оче
редная встреча милиции с руко
водителями сел и деревень в Бо- 
гашеве, и Калугин не теряет над
ежды найти с ними общий язык, 
получить реальную помощь. Тем 
более, по словам начальника уго
ловного розыска А. В. Сафонова, 
четвертая часть преступлений, со
вершаемых в районе, приходится 
на богашевскую зону.

Всего же за 10 месяцев этого 
года в районе зарегистрировано 
2016 преступлений. Раскрывае
мость нынче - 53 процента. Если 
в застойные годы в районе случа
лось за год 2-3 убийства -это уже 
было ЧП В этом году убийств 
уже 34, причем 8 из них «тем
ных». Что беспокоит, так это воз
растающее количество разбоев. 
На сегодня их 17, 11 - раскрыты. 
Хотя подавляющее большинство 
совершаемых преступлений - кра
жи. Причем если в городе с при
ходом холодов чуть ли не ежед
невными становятся шапочные 
грабежи, то в сельской местнос
ти такой бедой становятся кражи 
скота. В Томском районе есть еще 
и «мичуринская напасть». Почти 
Все мичуринские участки горожан 
сосредоточены здесь, и весной 
заявления о кражах из садовых 
домиков приносят в огромном ко
личестве. Часть преступлений 
можно обнаружить и зимой, да 
только нет в райотделе ни одного 
«Бурана», а на лыжах не очень-то 
кого-то задержишь, даже если 
следы свежие. И еще, как под

черкнул А. В. Сафонов, «в при
нципе, если взять по статистике, 
процентов 60 преступлений, если 
не больше, совершают приезжие 
из города или вообще заезжие. 
Контингент не местный».

Посетовал он и на то, что в 
районе «нет ни одного хозяйства, 
где бы система охраны была на 
должном уровне». Если сторожа 
и есть, то это немощные бабушки 
и дедушки, которые вряд ли что 
смогут противопоставить преступ
никам. В частности, вспомнили и 
такой случай, когда у охранника 
на посту был дисковый телефон, 
но, увы. на руках после травмы не 
было пальцев, чтобы накрутить 02 
в случае беды... В прошлом году 
550 преступлений было соверше
но на охраняемых сторожами объ
ектах.

Но главной бедой, по мнению 
руководства райотдела, является 
следствие. Увы, юристов в след
ственном отделе раз-два и об
челся. Основными же работника 
ми (точнее работницами) являют
ся прошедшие 6-месячные мили
цейские курсы. И. В. Калугину это 
напоминает военную ситуацию: 
«Когда быстро-быстро для фрон
та готовили младших лейтенан
тов. И толку-то что? Шли люди 
грудью на танки и погибали. И 
здесь то же самое. Юриспруден
ция ведь вещь серьезная, здесь 
же судьба человеческая решает
ся...»

Но и при всех трудностях (где 
их сейчас нет?) надежд на лучшее 
будущее в райотделе не теряют. 
Дело у нового руководства с мер
твой точки все же сдвинулось. 
Есть и на кого опереться: А.П. 
Хватов, С.Э. Имамкулиев, В.А. Ге
расимов, Е.Е: Копылова, В.В. Са
фонов, Т.В. Крылова, С.Ш. Гей- 
батулаев, В.Н. Шимук, С.А. Мак
симов, которые работают на со
весть.

Сергей МАКИЕНКО.

ПО ОПЕРАТИВНЫМ 
ДАННЫМ

ВРЕМЯ НЫРЯТЬ 

В УШАЙКУ.

ЗА ОБРЕЗОМ
8 ноября сотрудника

ми управления по органи
зованной преступности  
УВД был задержан еще 
один член вооруженной 
группы, за которой как 
минимум два убийства 
томских коммерсантов, 
совершенные в конце ок
тября нынешнего года. 
Оба трупа с огнестрель
ными ранениями обнару
жили за городом, но если 
первый был найден слу
чайно, то второй искали 
целенаправленно в тече
ние трех суток, потому что 
хоть заявления об исчез
новении человека еще не 
было, но поступила ин
формация из оперативных 
источников об убийстве. 
Один был застрелен из ре
вольвера типа наган, дру
гой из обреза. Наган и 
ножи к делу приобщили 
раньше, при задержании 
части группы, а вот за об
резом ребятам из спецот- 
ряда быстрого реагирова
ния пришлось понырять, 
переквалифицировавшись 
в водолазов, 8 ноября в 
Ушайку. Главное - не зря. 
Еще одним доказательст
вом стал «Ниссан» одного 
из убитых коммерсантов, 
который обнаружили в од
ном из городов матушки- 
Сибири.

Следствие продолжа
ется.

Ч

СПАРТАКИАДА ВОЗРОЖДАЕТСЯ
После годичного перерыва, несмотря на все неурядицы в жизни 

педагогов, снова взяла старт круглогодичная спартакиада учителей 
Томска. И дело не только в спортивной борьбе, а прежде всего в 
Дружеском общении, встречах старых друзей, воспоминаниях. В уют
ном зале школы № 40 (директор О. В. Васильева) собрались любите
ли волейбола, которые решили помериться силами за звание чемпио
нов города.

Первыми на площадку вышли мужские команды Советского и 
Ленинского районов. Во второй партии учителя Советского района 
сумели перетянуть чашу весов, а в третьей партии поставить побед
ную точку.

По итогам игр первое место заняли спортсмены Советского рай
она, второе - Кировского и третье - Ленинского.

У женщин явным фаворитом была команда Ленинского района, 
которая не оставила своим соперницам никакой надежды на победу, 
на втором месте кировчанки и третье место заняли учителя Советско
го района.

По итогам выступления мужских и женских команд общее первое 
место занял Ленинский, второе - Советский и третье - Кировский 
районы.

Лучшими игроками турнира признаны Г. Ворпатинская (Советский 
р-н), Н. Индукаева и Е. Назаров (Кировский р-н), В. Кузнецов (Ленинс
кий р-н).

Следующий вид в спартакиаде - баскетбол.
Б. КИСЕЛЕВ, 

главный судья спартакиады .

Ш ета в ВашемДоме
Сколько я живу в Томске, столько читаю «Красное знамя». Возможно, раньше это 

происходило потому, что газета была чуть ли не единственным местным средством 
массовой информации. Те времена прошли, но к другим томским изданиям - а я 
пробовала их читать - душа почему-то не лежит. Газета нравится постоянной новизной и, 
скажем так, правдивостью. Правда - все-таки понятие достаточно относительное, зави
сящее от времен и обстоятельств, постоянно меняющееся. В этом смысле газета очень 
похожа на психиатрию.
В восторге от «Евы». Наконец-то в Томске появилась газета, которая обучает общество 
межличностным отношениям между мужчиной и женщиной. Причем делает это интеллек
туально и корректно, на мой взгляд. «Ева» учит женщину быть 
женщиной, ибо таковой не рождаются, ею 
становятся.
Надежда САЛЯТОВА,
психиатр, зав 11-м отделением психиатрической 
больницы.

и ев спецвыпуск месяца ,

ВИЗИТ ПО ПРОСЬБЕ ТОМИЧЕЙ
Во вторник вечером в Томск прибыла группа специалистов, членов Совета безопасности 

при президенте России во главе с председателем межведомственной комиссии Алексеем 
Яблоковым. А обратилась в Совет безопасности Томская областная администрация. Она 
направила туда результаты исследований томских ученых по изучению последствий аварии 
на Сибхимкомбинате в прошлом году. Эти результаты, как известно, противоречат выводам 
официальной комиссии. Сегодня москвичи побывают в Северске, а после обеда встретятся 
с журналистами и представителями власти.

3 .  КУНИЦЫНА.

политокно
КА Н Д И Д А ТЫ  В Д У М У

В субботу, 19 ноября, в Северском избирательном округе N 10 и 
Стрежевском избирательном округе N 12 пройдут выборы в Томскую 
областную Думу. Как известно, в марте выборы в этих округах не 
состоялись, поскольку в голосовании приняло участие менее 25 про
центов избирателей.

Как сообщили нам в Томской региональной избирательной комис
сии, в Северске на одно депутатское место претендуют три зарегис
трированных кандидата. Это Александр Васин, 1960 года рождения, 
главный инженер по гражданской обороне администрации г. Севере - 
ка: Владимир Макаров, 1941 г.р.. главный энергетик Сибирского хи
мического комбината, иАнатолий Самойлов, 1935 г.р., директор авто
комбината СПАО «Химстррй». Все кандидаты выдвинуты группами 
избирателей.

* * *

В момент подписания номера в печать в региональную избира
тельную комиссию еще не поступили официальные документы, под
тверждающие регистрацию стрежевских кандидатов в депутаты об
ластной Думы. По предварительным данным, за место в Думе там 
будут бороться Алексей Трошин, председатель обкома профсоюзных 
организаций союза работников нефтяной и газовой промышленности 
и строительства, и Виктор Калюжный, заместитель генерального ди
ректора АО «Томскнефть».

СТАТИСТИКА И РЕАЛЬНОСТЬ

И ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ ОРГАНЫ
- ... Поймите меня правильно, я совсем не виню и не упрекаю 

редакцию за ее публикацию. Но ведь и работать невозможно 
после нее стало. Мало нам всяких проверяющих, теперь вот еще и 
органы по борьбе с экономической преступностью нами заинтере
совались...

В ходе телефонного разговора с генеральным директором 
Стрежевского хлебозавода И. М. Ибрагимовым, а затем и из его 
официального письма в редакцию выяснилось, что наша публика
ция от 25 октября «Вниманием не обойдены...» уже своим заголов
ком оказалась пророческой.

Газетное сообщение, в котором речь шла об августовских 
доходах работников отдельных предприятий области, содержало и 
данные, относящиеся к Стрежевскому хлебозаводу Разрядность 
цифры - 1 246 462 рубля за месяц - и привлекла, как выяснилось, 
внимание компетентных органов.

Мы, разумеется, эту цифру тоже не выдумали, а взяли из 
статотчетности. Факт этот не оспаривается. Однако не пойти на
встречу стрежевским хлебопекам (которые просят от их имени 
разъяснить ситуацию) - тоже нельзя.

Стрежевской хлебозавод, будучи предприятием муниципаль
ного подчинения, был почти всегда убыточным. В феврале нынеш
него года он стал акционерным обществом открытого типа. Про
анализировав ситуацию, здесь пришли к выводу: чтобы хоть как-то 
сдерживать рост цен на свою продукцию, необходимо освобо
диться от покупаемых тепла и пара, произвести техническую ре
конструкцию. Именно для этих целей (монтаж оборудования и 
ввод в эксплуатацию автономной котельной, переустройство ма
газина-пекарни и так далее) в августе на договорной основе со 
стороны был привлечен 121 человек. Труд их, естественно, опла
чивался.

Так вот, в облстатуправлении при расчете дохода на одного 
работника за август всю сумму средств, направленных на потреб
ление, поделили не на фактическое число занятых в это время на 
предприятии, а лишь на среднесписочную численность работников 
завода - 156 человек. Не учтя тех 121, о которых говорилось выше. 
Потому и доход получился в 1,25 миллиона рублей на брата. Или 
почти в два раза выше того, что составил на самом деле.

Со своими претензиями на этот счет стрежевчане обратились 
в облстатуправление, откуда их... отфутболили в Госкомстат Рос
сии. В Москве, дескать, такую форму и порядок отчетности приду
мали - с ними и разбирайтесь.

А пока со стрежевчанами разбираются органы совсем другие. 
Вот так, оказывается, можно «испортить жизнь» целому предпри
ятию всего лишь одной цифирью. Выведенной по инструкции...

В. ИВАНОВ.

НА ЗИМОВКУ

ВОЗВРАЩЕНИЕ
СТАДА

У «томского
ИНСТРУМЕНТА» 

ЛУЧШИЙ им идж
Выборный комитет меж

дународного клуба торговых 
лидеров на основании опро
са общественного мнения 
среди компаний-заказчиков 
назвал АО «Томский инстру
мент» фирмой с самым луч
шим имиджем торговой мар
ки в отрасли.

Наше предприятие стало 
обладателем 19-го междуна
родного приза за лучшее тор
говое имя 1994 года. Эту на
граду представители «Том
ского инструмента» получат 
28 ноября в Мадриде.

С. БАРЕЙ.

СЧИТАЕТ 

И ЧЕРТИТ САПР
Четыре года назад в АО 

«Ролтом» была создана ла
боратория систем автомати
ческо го  проектирования 
(САПР). Это позволило пред
приятию решать задачи по 
производству сложных под
шипников. Недавно САПР 
«справился» с проблемой 
расчета фасонных резцов для 
обработки подшипниковых 
колец на многошпиндельных 
токарных станках. Эта опера
ция предполагает соблюде
ние почти десяти высокоточ
ных параметров. Предыдущая 
методика расчетов несла в 
себе значительные погреш
ности. А выполнение черте
жей вручную частенько добав
ляло отклонений в расчетных 
величинах, требовало много 
времени. И спользование 
компьютерной техники сокра
тило весь процесс (от проек
тирования до выдачи готово
го чертежа резца) с несколь
ких дней до десятка минут.

А. ВЕРШИНИНА.

ПРОДАЖНЫЕ

ПОСТАВЩИКИ
С 22 октября почти пол

ностью приостановлена про
изводственная деятельность в 
АО «Сибкабель». И дело не 
только в том, что резко взле
тела цена меди (2,800 долла
ров за тонну) и алюминия. 
Российские поставщики 
Норильский металлургичес
кий и московский «Элкат», - 
блюдя свои интересы, пред
почитают продавать металл 
за рубеж. У томских кабель
щиков, правда, есть уже пред
варительная договоренность 
с предприятиями Казахстана. 
Но пока большинство меде
емкой продукции снято с про
изводства. Кабеля выпуска
ется около 25 процентов от 
обычного объема. Стоит 
«ЭМальлровод».

С. ПУШ НЫ Х.

СНОВА СПАС ВЕТЕР
Теплая и долгая осень благоприятна для крестьян тем, что, 

несмотря на бездорожье и грязь, позволила продолжить пас
тбищный период.

Но теперь стада уже возвратились во дворы. Причем почти в том 
же количестве, что по весне были выгнаны на луга. Пь области, 
например, коров к началу лета насчитывалось 54.467, а в октябре - 
52.670 - 97 процентов. А в отдельных районах, скажем, Асиновском, 
буренок сохранили на все сто.

Без особых потерь вернулись в стайки овцы и козы (92 процента), 
а в городе их стало даже больше на пять голов (всего 43). Вообще 
отары начинают несколько теснить стада: овец и коз Аа 25 тысяч 
больше, чем коров. Еще ощутимее увеличивается поголовье свиней: 
их стотысячное весеннее стадо прибыло в селах области почти на 2,5 
тысячи голов (102 процента). Кстати, прирост зафиксирован в боль
шинстве районов.

А вот птичьи стаи, к сожалению, редеют. Осенью недосчитались 11 
процентов от тех, что были по весне. Особенно сильно, на треть, 
уменьшилось птичье поголовье в Первомайском и Колпашевском рай
онах. Может, и курицы стали перелетными? Но сказать, чтобы их 
потянуло на юг вслед за журавлями, нельзя - в Александровском 
районе птичье стадо возросло за лето на 16 процентов.

А. СОЛОВЬЕВ.

ВСЕ ДЛЯ БОЛЬНИЦ
предлагает АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АТМ»

Телефоны: Москва (095) 479-2494, 479-3942, 479-2553:
Томск (382-2) 212-671.

Телефакс: Москва (095) 479-3942.
Адрес: ■ 129282, Москва, ул.Широкая, 12-а.

8 ноября в 22.50 в Стрежевс
кой ГОВД поступило сообщение, 
что на водозаборе выдавило про
кладку в емкости с хлором. Про
изошла утечка. Был введен план 
ЧП. Личный состав подняли по 
тревоге на случай принятия эк
стренных мер по эвакуации насе
ления. На место происшествия 
прибыли представители админис
трации, здравоохранения, граж
данской обороны, прокуратуры. 
Милиция сообщ ала жителям 
близлежащих домов о необходи
мых мерах предосторожности. В 
течение сорока минут авария была 
устранена. Стрежевчанам повез
ло с ветром. Он дул не в сторону 
города.

НАЙДЕНА ЗОЛОТАЯ 

ЖИЛА
Работа доцента Кафедры об

щей и исторической геологии ТПУ 
Александра Вальда удостоена пре
стижной стипендии Фонда Гум- 
больда, учрежденного правитель
ством Германии, Тематика науч
ного проекта - генезис золото
рудных месторождений Сибири и 
перспективы их оценки. Стипен
дия будет выплачиваться в тече
ние года с возможным ее про
длением. Своим стипендиатам 
Фонд Гумбольда предоставляет 
ряд льгот - оплата командировок, 
участие в конференциях.

ТОМСКИЕ ИСТОРИКИ 
СЕВЕРСКА

Глава Северской городской 
администрации Н. Кузьменко под
писал договор о подготовке кни
ги об истории Северска с груп
пой авторов - сотрудников Том
ского госуниверситета под руко
водством доктора исторических 
наук В. Зиновьева. Работа рас
считана на два с половиной года. 
Планируется выход в свет солид
ной иллюстрированной научной 
монографии, охватывающей не 
только сорокалетний период стро
ительства города, но и историю 
аборигенного населения террито
рии, первых русских поселений. 
Кроме этого, намечается издать 
несколько сборников статей, сде
лать регулярными конференции по 
истории Северска.
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Ш кола выживания

ФЕРМЕР ВНЕ ПОЛЯ
Крестьянин становится предпринимателем: 

на пользу ли это
Затянувшаяся осень приглушила горечь от худого 
урожая и «законсервировала» до  вешнего тепла 
вечные крестьянские надежды на лучшее. В эти 
дни фермеры области, как и все остальные 
деревенские люди, сравнивают приобретения и 
потери, прикидывая, как и на что жить дальше.
Из села все чаще прилетают сообщения об отка
зе крестьян от фермерства. В чем причина?

- Многие крестьяне просто 
не хотят называться фермера
ми, -говорит исполнительный 
директор Томской областной 
фермерской ассоциации Алек
сандр Криворучко, - их замучи
ли.налоги и другие поборы, а 
также необъятная, как в колхо
зе или совхозе, отчетность. 
Чтобы заниматься ею, надо 
специально держать в штате 
бухгалтера. Или самому зары
ваться в бумаги. Поэтому фер
меры переходят в предприни
матели: заплатил обычный на
лог - и действуй, как тебе Бог 
на душу положит. Хотя по су
ществу мало что меняется: ухо
дя из фермеров, крестьянин 
«-уносит* с собой землю, на 
которой продолжает трудить-’ 
ся.

- Но ведь фермеры неред
ко поступают иначе: бросают 
как раз землю. И не от страха 
перед отчетностью, а чтобы 
заняться чем-то более выгод
ным, например, торговлей.

- К сожалению, и такое 
происходит. И мы таких фер
меров осуждаем...

Но осуждай - не осуждай, а 
«перепрофилирование» фер
меров - уже не редкость. Да и 
как можно осуждать кресть
янина за то, .что он не может 
прожить от земли? Почему-то 
право выбора мы безусловно 
оставляем лиищ за горожани
ном, который вполне свобод
но может перейти с завода на 
завод ийи вообще бросить 
«бесполезное» производство и 
стать «челноком». А вот если 
ты живешь в деревне, то обя
зательно должен ' копаться в 
земле и навозе. Круглый год.

Даже А. Криворучко' пыта
ется «оправдать» тех ферме
ров, что силятся совмещать 
крестьянство с коммерцией:

- Китаева в Бакчаре упре
кают, что он торгует, обзавел
ся магазином. Но ведь он еще 
и в поле, на дворе батрачит!

Впрочем, далеко не каж
дому по силам и по нраву из
вестное совмещение: «Землю 
попаш ет, попиш ет стихи». 
Чаще всего хватает лишь на 
что-то одно. Но не будем осуж
дать и тех, кто вынужденно 
«уходит с земли», поскольку 
она в нынешних условиях для

многих перестает быть «корми
лицей». И не крестьяне тому ви
ной.

Само руководство областной 
ассоциации, чтобы удержаться 
на плаву, тоже «погрузилось» в 
коммерцию.

- Без нее Нам не выжить, - 
говорит Криворучко. - Из мес
тного бюджета мы не получаем 
ни копейки даже на содержание 
аппарата АККОР, хотя он и вы
полняет, по сути, государствен
ные функции. Те же, что и об- 
лсельхозуправление...

Нужда заставила организо
вать, например, фирму «Фер- 
мерсервис-снаб», без которой 
нынешняя деятельность ассоци
ации уже и не мыслится. Фирма 
установи/ia деловые связи со 
множеством заводов, произво
дящих сельхозтехнику. И заку
пает у них все, что заказывают 
фермерские, атакже любые дру
гие хозяйства: и предприятия.

■ У нас есть сильный, конеч
но, конкурент - «Томскагроснаб». 
Но мы выигрываем тем, что у нас 
цены ниже, особенно на ту тех
нику, что покупают фермеры.

Своя фирма стимулирует ини
циативу АККОР. В финансовом 
отношении' она уже мало зави
сима от кого-либо, в том числе 
от местных властей. Обидно, ко
нечно, что в Новосибирске, на
пример, областная администра
ция перечисляет на нужды фер
мерской ассоциации более 40 
миллионов, а наша не находит и 
рубля, зато, по словам Криво
ручко, «у нас есть психологичес
кое чувство свободы». Кажется, 
что толку от этой свободы? Толк 
в том, что финансовая поддерж
ка из федерального бюджета 
поступает непосредственно к 
фермерам, . мимо администра
тивных коридоров. . Благодаря 
этому деньги целее. В 1992 году, 
когда было иначе, около 100 
миллионов так «заблудились» в 
облсельхозуправлении, что не 
смогли уже выбраться оттуда. 
Ясно, что у них тоже нужда, но 
все-таки...

- Российские крестьяне, если 
взять историю, всегда занима
лись отхожим промыслом, - про- 
должаеттемудеятельности фер
меров «вне поля» директор об
ластной ассоциации. - В Амери
ке - то же самое. До 80 процен

тов своих доходов тамошние 
фермеры берут на стороне. А 
для нас сейчас главное - лю
бой ценой не дать нашим фер
мерам полностью оторваться 
от земли. А то уже кое-где она 
начинает зарастать осотом...

Нынешний неурожайный 
год больно подкосил многих 
фермеров. Если до 92-го года 
они развивались, то теперь 
начался сброс, отступление. 
Вложения в материально-тех
ническую базу уменьшились 
раз в десять. Крестьяне «до
бивают» и землю, и технику.

- Мы все ждем, что нас 
позовут в администрацию ее 
аграрные руководители, что
бы обсудить состояние фер
мерства и вместе определить 
перспективы, -говорит Криво
ручко, - но что-то не пригла
шают. И если бы из местного 
бюджета к нам поступили те 
средства, которые выделялись 
на развитие фермерства, на 
строительство ЛЭП, скважин, 
дорог, мы бы не останови
лись.

Отказывают даже в малом. 
В АККОРе мне показали про
ект завода по переработке и 
розливу молока в литровые 
пакеты, в которых оно может 
храниться полгода. Есть необ
ходимость поставить такой 
завод в Зырянском районе - 
будет куда сбывать свою про
дукцию, и город получит боль
ше «конкурентоспособного» 
молока. Однако„чтобы поста
вить завод, нужно около 2 мил
лиардов. Попытки получить 
такой кредит пока не увенча
лись успехом.

- И все-таки мы начинаем 
входить в цивилизованную сре
ду, - оптимистично «закругля
ет» острые углы мой собесед
ник, имея в виду перегруппи
ровку фермерских хозяйств в 
малые, средние и крупные, их 
кооперацию. - Сейчас уже не 
найдешь фермера, работаю
щего в одиночку. Пусть в раз-

/.ной/мерё, на разное время, но 
кооперация, была, есть и бу
дет. Как.на пяле, так и вне его.

Добавлю: фермеры Коопе
рируются не только друг с дру
гом, но и с городскими пред
принимателями. Те же зырян- 
цы, например, договорились с 
частной томской фирмой о 
распиловке нестандартного 
леса и поставке его за грани
цу. А что? Если американские 
фермеры четверть своего до
хода делают «на стороне», то 
чем российские хуже их?

Александр СОЛОВЬЕВ.

Городские подробности

ЧЕТВЕРОНОГИЕ «БОМЖИ»
Видимо, не случайно 1994 год по астрологическому календарю - год 
Собаки. Развелось псов по городу видимо-невидимо. Есть среди  
них всякие: маленькие и большие, породистые и беспородные - но 
все они имеют привычку кусаться. Пострадавшие граждане обрати
лись с жалобой в городскую мэрию, и та, идя навстречу населению, 
согласилась принять соответствующие меры.

ПРОФЕССИЯ- С0БАК0Л0В
Отловом собак в нашем городе занима

ется бригада из спецавтохозяйства. Чис
ленность ее невелика: шофер да собаколов. 
Начинают свою работу с семи утра и до 
четырех дня колесят на машине по городу.

Отлавливают собак только по заявкам, 
которые поступают в диспетчерскую от граж
дан, не желающих иметь в подъездах своих 
домов безродных дворняжек: они гавкают 
по ночам, да еще, не дай Бог, ощенятся.

Бывает и так: вызовут на объект, а ребя
тишки попрячут собак в подвал. Взрослые 
ругаются, скандалят, но собаколовы в таких 
случаях просто разворачиваются и уезжают, 
стараются не ввязываться в конфликт.

Ловят только дворняжек. Породистых 
собак, особенно с ошейниками, никогда не 
трогают. Не притрагиваются и к кошкам. Так 
что всякие досужие домыслы подозритель
ных хозяев о каких-то там официальных 
живодернях, где шкуры питомцев идут на 
изготовление унтов, шуб и шапок, совер
шенно беспочвенны - их в Томске нет. К 
тому же в учетных,справках всегда пустует 
графа «Сдано в заготовительные учрежде
ния».

Выловленных собак на 5 суток помеща
ют в вольер, где они содержатся вплоть до 
прихода хозяина. Если такой отыщется, то 
он может заплатить штраф и забрать своего 
питомца, причем чем больше пес проводит 
времени там, тем выше такса за его осво
бождение. Поинтересовался: сколько со
держится сейчас собак? Ответили: одна 
большая и трое маленьких щенят.

Руководит отловом единственный в спе- 
цавтохозяйстве собаколов Н. Дюженко - по 
отзывам сослуживцев, человек порядочный. 
Пришел на эту работу из Вооруженных Сил 
и с тех пор вот уже около двадцати лет 
колесит по городу на своей старенькой, 
всеми узнаваемой машине. К работе своей 
у него отношение двойственное, тем более 
что есть и своя собака. Но по долгу службы 
остается он исполнителем приговора люд
ского.

СКВОЗЬ СТРАШНЫЙ КОНВЕЙЕР
В июне бригадой собаколовов было сда

но на свалку 259 животных. В июле показа
тели уменьшились: 115 собак отловлено, 
подобрано 118. Куда же девают невостре
бованных животных?

Раньше усыпленных собак складывали в 
бетонные отстойники. Теперь мертвых бро
дячих животных просто вывозят в горотвал, 
где грохочущий экскаватор засыпает их зем 
лей.

Но не всем собакам уготовлена такая 
участь. Некоторых из них везут в медицинс
кие учреждения, студентам на практику и 
для всевозможных опытов. В нынешнем году 
туда было отправлено 15 дворняжек. Платят, 
судя по документам, за них прилично.

Кстати, вечно голодные бродячие псы 
так и погибают голодными. В вольерах их 
практически не кормят, так как деньги на 
временное содержание «четвероногих бом
жей» никто выделять не хочет. Разве только 
разок-другой перепадет что из отходов мя
сокомбината.

Выходит, не заслуживают они еды, без
родные, беспородные.

ТАИНСТВЕННЫЕ УБИЙЦЫ
Не устают сдавать на усыпление своих 

любимцев и жители нашего города, которым 
в связи с ухудшающимся экономическим 
положением в стране приходится с горьким 
сердцем отказываться от дорогих им барбо
сов, ибо кормить их становится нечем. Толь
ко в апреле от тявкающих четвероногих 
питомцев отказались пять раз - все пятеро 
собак пошли в утилизацию. Но это только 
лишь официальная статистика, а сколько 
собак выкидывают без учета, не регистри
руя! Бесчисленное множество. Все они в 
конечном счете превращаются в четвероно
гих «бомжей» и становятся «дворняжками».

Но как же тогда быть со всеми пропав
шими животными, которых мы в один злопо
лучный день отпускаем на улицу на прогулку

и уже не встречаем никогда? Куда же они 
деваются?

Можно понять горе приходившей в спе- 
цавтохозяйство женщины, долгие годы рас
тившей и воспитывавшей любимую овчарку. 
Где собака сейчас? Очевидцы говорят: уби
ли какие-то люди. Когда начали разбирать
ся, то оказалось, что машина выглядела-то 
совсем иначе и номерной знак не тот. Да и 
ружей здешним собаколовам не выдают.

- Не иначе тут кто-то под нас работает, - 
выдвигает версию Н. Дюженко. - Видно, 
появилась в Томске какая-то организация, 
преследующая свои корыстные интересы. 
По крайней мере, нашу машину по округе 
все знают, она с эмблемой, а у тех нет 
эмблемы. И номер наш мы ни от кого не 
скрываем, можете записать: 88-68.

Так что в случае чего свидетелям подо
бного происшествия следует звонить прямо 
в спецавтохозяйство. Может быть, всем 
вместе и удастся установить таинственных 
убийц, занимающихся собачьим бизнесом.

Логика приемлет умерщвление, чувства 
же сопротивляются тому. Видимо, конфликт 
люди - собаки так и станет продолжаться из 
века в век, передаваясь от поколения к 
поколению.

В этом тоже есть своя логика?
Дм итрий БЕЛОБОРОДОВ.

ОТ РЕДАКЦИИ. Помнится, лет пять 
назад на страницах нашей газеты уже 
поднималась подобная тем а. И тогда мы 
получили буквально шквал откликов. 
Разговор получился долгий и обстоя
тельный: о взаимоотношениях с наш и
ми братьями меньш ими, о налоговых 
циркулярах, долженствующих упорядо
чить содержание животных, о возмож
ностях обучения породистых собак и 
т.д . Новые реалии выдвинули и новые 
проблемы, хотя до собак ли, когда и 
людям живется нелегко. И тем  не менее 
именно собака становится нашим пер
вейш им другом, когда надо защ итить  
себя и имущество. Ее потеря перено
сится т а к ж е  тяжело, как потеря близко
го друга. Д аж е если на эту потерю со 
знательно и з-за  экономических усло
вий идет сам человек. Но остается над
еж да, что кто-то подберет животное, 
спасет. А если нет?.. И снова встанет 
жестокая по своей актуальности про
блема живодерен...

Подписка - 95 УВЫ , ПРИХОДИТСЯ ВЫБИРАТЬ,
что читать в ближайшие пол годаОколо месяца еще будет 

длиться подписка на томские 
издания, а вот на централь
ные - уже заканчивается. Мы 
поинтересовались, на что 
подписываются люди и от 
каких изданий они отказались 
в будущем году?

Сергей Иванович, служащий:
- Пока я подписался на «Ком

сомольскую правду», «Красное 
знамя» и «Бухгалтерские новос
ти» . От многих изданий по эконо
мике, необходимых для работы, 
пришлось отказаться. А также от 
любимых журналов «За рулем» и 
«Радио», которые всю жизнь вы
писывали. Оставили три самых

необходимых издания.
Вера Герасимоана Коноплева, 
пенсионерка:

- Я выпишу, чтобы уложиться в 
тридцать тысяч рублей. «АиФ» и 
одну из томских газет. Пенсия 
маловата, приходится ломать го
лову...
Надежда Ивановна, рабочая:

- Буду выписывать «Труд», га
зеты «Гермес» и «Красное знамя». 
В ней мне многое нравится - соби
раю вырезки про сад-огород, из 
«Домашнего доктора», «Еву» от 
корки до корки читаю, и вообще то, 
что в области творится, узнаю. 
Наталья Петровна Скворыше-

ва, кассир:
- В почтовом ящике у нас всег

да было много газет и журналов, а 
теперь он пустует. Но«АиФ», «Крас
ное знамя» и «Крестьянку» выпишу 
обязательно. А «Комсомольской 
правдой» пришлось пожертво
вать...
Лариса, студентка:

■ Сейчас пока выпишу только 
«Спид-инфо», еще хотелось бы для 
ребенка «Веселые картинки», но 
денег не хватает. Может быть, хоть 
на три месяца удастся газету вы
писать, но это - позже, со стипен
дии.
Галина Андреевна, учительница:

- Не'скольколет не выписы
вала «Красное знамя», а теперь 
решила к нему вернуться, газета 
стала гораздо интереснее, чем 
прежде. Выпишу только одну га
зету, а остальные буду в библи
отеке читать - уже привыкла.

Да, кто-то сейчас совершает 
нелегкий выбор - или сегодня 
потратить деньги на полтора ки
лограмма сосисок, или читать 
газету полгода. У тех, кто еще не 
подписался на «Красное знамя», 
есть время подумать. Мы хотим, 
чтобы вы оставались с нами.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

О б л а с т н а я  Дум а: полгода спустя Из свежей почты

АЛЕКСАНДР ПОМОРОВ: «Я-НЕ ЗА ВОЗВРАТ К ПРОШЛОМУ...»

Г ~ \ нынешних сложных усло-
DJ£2 ТЧ виях мне хотелось своим 

\ЬЭ  участием в разработке но
вых областных законов хоть как-то 
улучшить положение томичей. Вот 
что по существу и заставило меня 
баллотироваться. Избиратели зна
ют, что «пробиться» в Думу мне, 
бывшему первому секретарю об
ластного комитета партии, было 
непросто. Многие до сих пор ис
пытывают прямо-таки ненависть к_ 
коммунистам, не вникая в суть 
политической ситуации.

- Ваш е м нение о со
ставе областной Думы?
■ Очень квалифицированный. 

Депутаты способны решать любые 
вопросы: экономические, юриди
ческие, технические и т.д. Однако 
мне кажется, что, несмотря на вы
сокую .профессиональную квали
фикацию Думы, мы пока не подо
шли к пониманию того, что и самой 
Думе, и администрации необходи
мо срочно заняться проблемами 
производства. Разговор об этом 
ведется, но все ждут (и прежде 
всего администрация), что налого
вая база начнет расширяться сама 
собой. Но ведь этого не произой
дет!

Вотнефтяная промышленность.

Определенный «натяг» между ру
ководством АО «Томскнефть» и 
администрацией области ощуща
ется во всем. Но взглянуть бы на 
эти отношения иначе: «Томскнеф
ти» сегодня надо помочь. Она, имея 
двадцать пять тысяч работающих, 
дает около 11 миллионов тонн не
фти, но Добыча из месяца в месяц 
уменьшается. Надо, чтобы нефтя
ная промышленность занималась 
производством и других товаров 
народного потребления.

Эта отрасль действительно 
может приносить большие дохо
ды. Но беда в том, что многие в 
администрации области и районов 
используют старый разрушитель
ный аргумент: в условиях рынка 
никто не должен вмешиваться в 
производство. В сложнейший пе
реходный период - надо вмеши
ваться! Через совместный поиск и 
создание условий доходообразу
ющим предприятиям области.

Нефтехимический комбинат 
«стоит» уже много месяцев. Необ
ходимо понять областному руко
водству и Думе, почему в области 
огромнейшие мощности химичес
кой промышленности не использу
ются? В нашем регионе есть нефть, 
есть нефтеперерабатывающие за

воды, есть огромные потребитель
ские мощности - но эта цепь разо
мкнута; аточнее - разорвана. Адля 
чего «Сибирское соглашение»? Я 
выскажу такую мысль: частые сбо
ры участников «Сибирского согла
шения» заканчиваются не резуль
татами, а банкетами. Так каков же 
смысл подобных региональных 
отношений?

Всегда стремлюсь иметь пол
ную информацию и о сельском 
хозяйстве, где уже катастрофи
ческая ситуация. По-моему, и Дума, 
и администрация области занима
ются в сельском хозяйстве «при
мочками». Необходимо же верно 
определить болевые точки, найти 
стимулы для убыточных хозяйств, 
материальные и кадровые реше
ния, но мы этим пока не занимаем
ся. Я в июле посылал в админис
трацию запрос по сельскому хо
зяйству - ответ получил простран
нейший. Но у меня осталось впе
чатление, что он был лишь попыт
кой успокоить, притушить угли зо
лой. Поэтому я аналогичный пакет 
вручил председателю областной 
Думы.

- Сельское хозяйство и
производст во, на ваш
взгляд, самы е серьезные
депутатские проблемы?
■■ Да. Судите сами: уничтожена 

по существу лесная промышлен
ность в области. Восемьдесят про
центов наших лесныхпоселков гиб
нет. Только заговоришь о срочной 
помощи, как тут же готов ответ: 
сначала следует расширить нало
говую базу. Так это и есть налого
вая база! Хотелось бы призвать 
всех здравомыслящих людей в ру
ководстве страной (а наш В. Кресс 
- член Совета Федерации) высту
пить против политики, которая раз
рушила экономику, довела людей 
до обнищания, спровоцировала 
неплатежи в размерах около пяти
десяти триллионов рублей!

Я не за возврат к прошлому. 
Наоборот, мы еще и не оторвались 
от старых методов командования: 
«Обязательно надлежит провести 
всеобщую приватизацию в таком- 
то году...». Это самый настоящий

необольшевизм. Такая приватиза
ция приведет к тому, что основные 
средства, и, главным образом, на
укоемкие производства окажутся 
не в народных руках.

Разумеется, Думе предстоит 
выработать точку зрения региона 
на государственную политику. Из 
мнений регионов сложится ясная 
картина: куда движется Россия, что 
происходите экономикой, общес
твом? Но наши товарищи пока ждут, 
когда сверху басовитые люди ска
жут: надо делать вот так...

Нашу многострадальную эко
номику теперь восстанавливать 
надо целым поколениям. И к это
му, повторяю, пора срочно присту
пать.

- Что значит для вас, 
как для депутата и чело
века, проявить граж дан
ственность?
- Не бояться сказать правду. О 

том, что это правительство заве
дет нас втупик. И некоторые члены 
правительства уже поняли это. Хотя 
тотже Чубайс оправдывается: мол, 
это плата за ошибки... Но ты же - 
первый вице-премьер, подай в от
ставку, пусть придет человек, спо
собный не констатировать, а ис
правлять ошибки.

- Ваш а боль за  общ ес
тво в целом понятна. А как  
решать п роблем ы  ко н 
кретного человека, кото
рый приходит к  вам  на 
депут атский п р и е м ?  И 
надо ли законотворцам  
этим заниматься?
■ Мы осуждали свое прошлое, 

кстати, и зато, что мало уделялось 
внимания конкретному человеку. 
Но сегодня я должен сказать, что 
человек забыт совсем. Я не мог и 
подумать, что в своей жизни стол
кнусь с проблемой детей-бомжей, 
что обрушится целый вал квартир
ных, бытовых вопросов, о которых 
старики без слез не могут гово
рить. Кто же всем этим будет зани
маться, если не мы, избранные 
народом? Какой же из депутата 
законодатель, если он не знает 
реальностей жизни? В сегодняш
нем хаосе мы должны приоритет

ное внимание уделить именно че
ловеку, вернуть хотя бы то, что 
утрачено за перестройку.

- Александр А дриано
вич, что за полгода у д а 
лось реализовать из в а 
ш ей предвыборной п ро
граммы?
- Мне стыдно перед моими 

избирателями за то, что я мало 
продвинулся в исполнении своих 
предвыборных обещаний. Я порой 
просто не знаю, как это сделать: 
ведь права у Думы -  усеченные. 
Нас обязали быть только законот
ворцами, и с этим я принципиаль
но несогласен. Когда мы боролись 
за голоса избирателей, мы ис
кренне ставили их проблемы на 
первое место.

- Вы, на мой взгляд, 
один из самых активно 
работающих депутатов. 
К ак оцениваете вы зако 
н от во р ч ескую  работ у  
Думы ?
- Считаю, что правовой коми

тет во главесС. Ильиным работает 
активно. Приоритеты в разработке 
законов области определены вер
но. Но отстаем в выработке меха
низмов их реализации. На заседа
ния комитета приглашаются не 
только юристы-ученые, но и прак
тики, которые всегда подскажут, 
какдолжен сработатьзакон, чтобы 
он принес действительную пользу.

- А что, на ваш взгляд, 
сегодня сдерживает р а 
боту, кром е тех узких р а 
мок, в которые поставлен 
законом  депутат?
- Хорошо, что в Думе собра

лись люди с разными характера
ми, звучат разные мнения. Но до
кументы из Думы должны выхо
дить, не допускающие разночте
ния. Все наши споры, дискуссии 
должны работать на эту задачу. В 
этом состоит трудность и диалек- 
тичность работы Думы: поиски 
объективного решения. Я уверен, 
что Дума работает в верном на
правлении.

Т. ГУБИНА.
(Пресс-служба  

областной Думы ).

И ПОМНИТСЯ
всю жизнь...
Пусть поднимется обелиск с именами 

погубленных в Титовской Горе.
Тот солнечный июньский день 1937 года был праздничным для 

молодежи, собравшейся на традиционйое гулянье с окрестных 
деревень в Титовскую Гору - хутор из восьми домов к востоку от 
Большого Нестерова. Неподалеку отдыхали после нелегкой трудо
вой недели люди постарше. Все они были членами колхоза «Сво
бодный путь».

Перед закатом на проселочной дороге показалась пара телег с 
людьми в форменных фуражках. Въехав в деревню, они пошли по 
домам, властные и уверенные в себе.

Первым арестовалии 33-летнего председателя колхоза Михаи
ла Глебовича Сухушина. Шесть лет, не зная отдыха, находился он 
на этом посту, выполняя поставки «красными обозами» хлеба, мяса, 
масла, молока.

Затем забрали еще четверых колхозников средних лет. Квин- 
тильян Егорович Нестеров, колхозный конюх и хороший рыбак, 
читал «Железный поток» Серафимовича. ■

- Меньше читать будешь... - процедил энкавэдэшник.
Арестовали Анатолия Афанасьевича Перемитина. Он был грамо

тей-самоучка, большой любитель художественной литературы, по
лучал по подписке несколько изданий вплоть до «Литературной 
газеты». Интересовался вопросами юриспруденции, работал с пе
рерывами секретарем сельского Совета.

Прихватили колхозного конюха Федора Глебовича Сухушина и 
неграмотного, тихого Дмитрия Сергеевича Перемитина.

На следующий день увезли еще троих Перемитиных: Афанасия 
Филимоновича, Сергея Ильича и Федора Филимоновича...

Осиротели почти все семьи Титовской Горы. Никто не вернулся 
назад, а в 60-е годы их посмертно реабилитировали. Как стало 
известно, молодые погибли.в первые же годы от голода и холода в 
лагерях Колымы, а стариков расстреляли в Колпашеве.

Только один из жителей Титовской Горы вернулся назад. Это 
Александр Банифатьевич Коновалов. Его, 16-летнего киномехани
ка, «тройка» осудила к пяти годам лагерей. Саше «повезло», его 
взяли киномехаником в один -из лагерей Колымы. Отбыв срок, он 
завербовался вольнонаемным. Прожил там много лет, а в 70-х 
вернулся в родные места коммунистом и с почетным званием 
«Заслуженный работник культуры РСФСР».

Всем арестованным в Титовской Горе приписывалась «подго
товка вооруженного восстания в Парабели с распространением его 
на всю страну с целью свержения Советской власти». Какая неле
пость!

Думается, пора увековечить имена безвинно пострадавших 
односельчан, честных людей, и на месте Титовской Горы поставить 
памятный обелиск с их именами. А эта публикация, надеюсь, 
поможет восстановить справедливость.

Г. СУХУШ ИН.

1799 - император Павел I 
пожаловал полководца 
А лександра Суворова 
званием генералиссиму
са.

1801 - родился Влади
мир Даль, составитель 
знаменитого «Толкового 
словаря».

1818 - в селе Спасское- 
Лутовиново родился Иван 
Сергеевич Тургенев, ве
ликий русский писатель.

1878 - умер князь Петр 
Вяземский, поэт, критик.

П а м я ть

ДАР
КРАЕВЕДА

Фонд научной биб
лиотеки Томского уни
верситета пополнил
ся коллекцией извес
тного томского крае
веда, бывшего дирек
тора музея истории 
Томского речного пор
та Павла Афанасьеви
ча Липухина.

130 альбомов, пере
данные им в дар  Научной  
б и б л и о теке , с о д е р ж а т  
уникальный краеведчес
кий материал, охватыва
ющий сложный период  
становления советской  
власти в Томской губер
нии, годы гражданской и 
второй мировой войны, 
вплоть до наш его време
ни. Архивные документы, 
фотографии, письма, вос
поминания участников со
бытий тех лет, кропотли
во собранны е П авлом  
Афанасьевичем в течение 
многих лет, воскрешают в 
памяти им ена том ских  
революционеров и учас
тников гражданской вой
ны -  Н, А. Уткина, А. С. 
Буя, А. Ф. Норицына, А. 
М. Водопьянова, расска
зывают о ветеранах Ве
ликой Отечественной во
йны и о мирном труде 
послевоенного Томска.

Особое место заним а
ют альбомы, посвящен
ные славной истории За
падно-Сибирского речно
го пароходства, с кото
рым была связана вся 
жизнь Павла Афанасьеви
ча. Урож енец села Воро- 
ново Томской области, он, 
после окончания в 1935 
году Ленинградского ин
ститута инженеров водно
го транспорта, был на
правлен на работу инж е- 
нером-механиком на том
скую пристань. Вскоре по 
ложному обвинению во 
вредительстве П. А . Л ипу- 
хин был репрессирован и 
последующие 16 лет про
вел на Колыме. Этот тя
желый период в его ж из
ни нашел отраж ение в 
«Дневниках» и посвящен
ных жертвам сталинских 
репрессий альбомах, ко 
торые та к ж е  содерж ат  
уникальный исторический 
материал.
/ Коллекция, передан
ная П. А . Л ипухкны м , 
включает и литературные 
сочинения самого Павла 
Афанасьевича: докум ен
тально-исторические ро
маны, поэзию и прозу  
разных лет. В них нашел  
выражение самобытный 
литературный талант это
го удивительного челове
ка , который и сейчас, в 
свои 88 лет, остается энер
гичным и любящим жизнь.

Доброго Вам здоровья, 
Павел Аф анасьевич, и 
большое спасибо за ваш  
дар!

Л . НИКИТИНА,
сотрудник библиотеки.
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ТАИНЫ ЯНТАРНОЙ к и с ло ты
«Недавно в томских аптеках появилась янтарная кислота.
Говорят, что она помогает при многих недомоганиях. А еще янтар

ную кислоту якобы можно использовать в кулинарии вместо лимон
ной. Как же все это совместить?

С уважением постоянная подписчица «Красного знамени»
с 1965 года И. МАКАРОВА».

Мы обратились за разъяснениями к 
доктору медицинских наук В. А. ХАЗА
НОВУ, который с 1976  года, после окон
чания Томского медицинского инсти
тута, занимается изучением роли ян
тарной кислоты в организме.

- Вениамин Абрамович, и в с а 
мом д ел е  название «янтарная ки с 
лота» звучит загадочно. Не очеред
ная ли это панацея от всех болез
ней и бед?
- Янтарная кислота была известна спе

циалистам и в прошлом веке. Скажем, 
указание на ее лечебное применение есть 
в фармацевтическом руководстве Г. Тале
ра (издание 1889 года), согласно которому 
продукты из янтаря, содержащие свобод
ную янтарную кислоту, издавна применя
лись с медицинской целью. Разумеется, 
название^это не коммерческое, а связано 
с тем, что ее получали из янтаря. Но такая 
кислота стоила чрезвычайно дорого и была 
доступна немногим. Только совсем недав
но российские ученые-химики научились полу
чать относительно недорогую янтарную кисло
ту, полностью соответствующую той, что выра
батывается в организме человека.

Да, да, не удивляйтесь, действительно 
каждая клеточка нашего организма, жи
вотных, растений вырабатывает янтарную 
кислоту. А отвечает она за энергообеспе
чение. Вот почему так благотворно ее воз
действие в критических ситуациях, то есть 
при тяжелых физических и умственных на
грузках, стрессах, в экологически неблаго
получных условиях. Она дает человеку до
полнительные силы для борьбы.

- Следовательно, янтарная ки с
лота - это не лекарство, а нечто 
иное, независим ое и более ценное  
средство, помогаю щ ее держать 
наш  организм в стойком равнове
сии?
■ Именно так. Янтарная кислота 'не 

лекарство втрадиционном понимании, хотя 
и продается в аптеках. Она помогает орга
низму войти в сбалансированное состоя
ние, повышает защитные функции, спо
собствует активизации энергетического об

мена.
- Но почем у в таком случае ею не  

пользовались раньш е?
- Как я уже сказал, она применялась еще 

в конце прошлого века, но чистого продукта 
было крайне мало. Да и до настоящего 
времени получение чистого препарата хи
мическим путем было очень дорого. После 
того, как удалось найти и запатентовать 
метод получения чистой и достаточно деше
вой янтарной кислоты, открылись широчай
шие перспективы ее использования.

- Поскольку человек не может жить 
без янтарной кислоты, он откуда-то 
получает ее . В каких продуктах она 
содержится?
- В определенных количествах янтарная 

кислота вырабатывается в нашем организ
ме, дополнительно мы получаем ее с пищей. 
Прежде всего она накапливается в некото
рых овощах, фруктах, ягодах, а также кисло
молочных продуктах, глубоководных мол
люсках. Особенно много ее в спарже, бата
те, крыжовнике, винограде, смородине. А 
вот широко употребляемые нами продукты 
(картофель, свежая капуста, мясо, мучные 
изделия, несквашенные молочные продук
ты) бедны ею. Поэтому при больших нагруз
ках организм может испытывать недостаток 
в кислоте. Тогда мы можем заболеть. В 
таких-то ситуациях и необходимо принимать 
янтарную кислоту.

- Но ведь она не заменит л е кар 
ства?
- Конечно, нет. Поэтому хочу предупре

дить: если вы проходите курс лечения, обя
зательно посоветуйтесь с вашим врачом о. 
целесообразности ее применения. Как и 
любое самолечение, самостоятельное упот
ребление янтарной кислоты совершенно не
допустимо при острых заболеваниях.

- Когда и  ком у можно применять 
ее  в профилактических целях?
- Однозначно можно посоветовать при

менение янтарной кислоты людям ослаб
ленным, сильно реагирующим на экологи
ческое неблагополучие, студентам в период 
усиленных и напряженных занятий, спор
тсменам, людям, занятым тяжелым физи

ческим трудом. В пожилом возрасте, когда 
наблюдается возрастное угасание процес
сов энергопродукции, сопровождающееся 
появлением слабости, утомляемости, ухуд
шением памяти и способности концентри
ровать внимание.

В осенне-зимний период, когда резко 
увеличивается количество простудных за
болеваний, нередко затяжных и протекаю
щих вяло, многих выручит янтарная кисло
та. Однако нужно помнить, что она может 
повысить кислотность желудочного сока, 
что ограничивает ее применение при гипе- 
рацидных гастритах, язвенных болезнях 
желудка и двенадцатиперстной кишки. Тем, 
кто с трудом засыпает, рекомендуем при
нимать кислоту в первой половине дня.

- К а к  ее употреблять? В таблет
ках, порошках, растворах?
- Как вам удобнее и привычней. Можно 

добавлять по вкусу в пищу, заменяя частич
но или полностью лимонную кислоту (на
питки, соусы и т.п.), отчего ценность про
дуктов значительно возрастает. Только ис
пользовать в кулинарных целях следует не 
таблетки (они с глюкозой), а порошок пи
щевой янтарной кислоты, который тоже 
бывает в продаже.

- При какой дозе могут насту
пить неблагоприятные последст
вия?
- Препарат не токсичен. В России, а 

также в США, где требования к продуктам 
питания значительно жестче, его пищевое 
■применение не ограничено по дозировке 
Но чрезмерно большие дозы просто неце
лесообразны. Вместе с тем при некоторых 
состояниях (например, лекарственное или 
алкогольное отравление), сильном утомле
нии, можно принять одновременно даже до 
10 таблеток, но только однократно

- Так что ж , теперь все тайны 
янтарной кислоты раскрыты? Она 
стала широко доступна людям?
- Я очень рад, что янтарная кислота, как 

препарат, впервые появилась у нас в Томс
ке и теперь каждый нуждающийся сможет 
воспользоваться этим живительным приро
дным источником энергии. У янтарной кис
лоты есть еще множество других полезных 
свойств. Диапазон ее применения чрезвы
чайно широк, а в нашей беседе мы ограни
чились лишь некоторыми сторонами ее воз
действия на организм человека.

Беседу вел 
Владимир ФЕДОРОВ.

КАК БЫТЬ С 
ОБЛИГАЦИЯМИ?

У важ аем ая  р ед акц и я ! 
В р у б р и к е  «С правочное  
бю ро» я н ахо ж у ответы на  
вопросы , которые вол ну
ют и м ен я . Д у м а ю , что 
ответ на м о й  вопрос тоже 
был бы инт ересен м н о 
гим. В  си л у  слож ивш ихся  
обстоятельств у м еня о с 
талось неско лько  н е р е а 
л и з о в а н н ы х  о б л и га ц и й  
Государст венного внут
р ен него  з а й м а  1 9 82  года  
в ы п у ска  н а  р а з л и ч н ы е  
сум м ы . Представляют л и  
о н и  се го д н я  к а к у ю -н и 
будь ценность ? Что с ним и  
м о ж н о  сделать?

В. БОРНЯКОВА.
г. Том ск.

На этот вопрос мы поп
росили ответить старшего  
специалиста отделаценных 
бумагТомского банка Сбер
банка России Олега Алек
сеевича МАКАРОВА:

- Помочь читательнице 
смогут только в Министерстве 
финансов РФ. Тем, у  кого ос
тались облигации Государ
ственного внутреннего займа 
1982 года выпуска, необхо
димо написать личное пись
мо по следующему адресу: 
103.097, Москва, ул. Ильин
ка, 9, Министерство финан
сов РФ, Департамент ценных 
бумаг и финансового рынка.

Писать можно в форме 
произвольного заявления, в 
котором необходимо указать 
номера и серии облигаций, 
их достоинство и год выпус
ка, изложить просьбу опла
тить их. Только после разре
шения министерства Томский 
банк возьмет облигации к ре
ализации.

Но должен предупредить: 
времени осталось очень не
много. Сделать это следует 
до 31 декабря 1994 года. Поз
днее они не будут прини
маться к оплате совсем.

СНОВА О СРЕДНЕМ ЗАРАБОТКЕ ЛУЧШЕ БЫТЬ БАНКРОТАМИ
Вопросы о том , как рассчитывается ср ед

ний заработок, довольно часто задаю т наши 
читатели. Сегодня мы публикуем несколько  
ответов на наиболее часто встречающиеся  
вопросы главного специалиста Минтруда РФ 
Светланы ПЕТРОВОЙ.

Работник идет в отпуск с 1 августа, а с  1 
июля произошло повышение тарифных ста
вок (окладов) в 1,4 раза. Какой отрезок вре
мени подлежит корректировке?

- При уходе работника в отпуск с 1 августа 
расчетным периодом будут три календарных м е
сяца - май, июнь и июль. В данном примере 
работник целый месяц (июль) работал в новых 
условиях оплаты труда, то есть с повышенной 
тарифной ставкой (окладом) в 1,4 раза. Следова
тельно, корректировке подлежат тарифные ставки 
(оклады), а также выплаты, указанные в пункте 3 
постановления Минтруда России от 21 января 
1994 года N 8, в мае и июне.

В организации работа производится по 
сменам (2 4  часа работают и трое суток отды
хают). Как в этом случае рассчитывать ср е д 
ний заработок?

- В случаях, когда на предприятиях или в 
организациях применяется суммированный учет 
рабочего времени, расчет среднего заработка 
производится исходя из часовой ставки, исчис
ленной путем деления фактической заработной 
платы за расчетный период на норму рабочего 
времени в данном календарном отрезке времени, 
в рамках которого должна быть соблюдена уста

новленная законом для той или инои категории 
работников продолжительность рабочего дня и 
рабочей недели.

При предоставлении неиспользованных 
отпусков из каких тарифных ставок или 
окладов производится расчет среднего з а 
работка?

- Расчет среднего заработка при предостав
лении неиспользованных отпусков производит
ся исходя из тарифных ставок или окладов, 
действующих на момент подачи заявления.

Подлежит ли корректировке средний за - 
работок работникам в случаях сокращения 
штата или ликвидации организации?

- В соответствии с порядком исчисления 
среднего заработка, на 1994 год расчетным 
периодом для определения среднего дневного 
заработка являются три календарных месяца, 
предшествующих сокращению штата или лик
видации организации.

Так как в этом случае работником прерыва
ются трудовые отношения, то при повышении 
тарифных ставок или окладов на предприятии 
после увольнения (сокращения) средний зара
боток на повышающий коффициент не коррек
тируется.

Если же повышение тарифных ставок или 
окладов произошло в расчетном периоде - до 
увольнения (сокращения) работника -средний 
заработок корректируется на повышающий ко
эффициент.

«Наше предприятие - эк
спериментальный завод - по 
проекту должно было зани
маться разработкой экспери
ментальных технологий. Сто 
учредили Томский нефтехим- 
комбинат и еще несколько 
крупных, солидных химичес
ки х объединений из Кемеро
ва, Санкт-Петербурга и Томс
ка. Планы были большие, в 
том числе предполагалась и 
совместная работа с итальян
цами. Все это стало бы воз
можным, если бы учредители 
построили завод до  конца и 
запустили его. Но этого не 
случилось. Нас оставили на  
произвол судьбы. Зарплаты 
не платят с мая, отпустили 
коллектив в вынужденный 
отпуск- и ничего не говорят о 
перспективах на будущее. Мы 
обратились в областную про
куратуру с просьбой помочь 
нашему руководству принять 
хоть какое-то конкретное ре
шение. Или продать предпри
ятие, если оно учредителям 
без надобности, или дать 
деньги на завершение мон
тажных работ. Хотелось бы 
узнать, как  движется наше 
дело?

Л. Бареева».

На этот вопрос отвечает 
работник областной прокура
туры Т. С. Мордвинова:

- Пока нам не удается со
брать всех четырех учредителей 
вместе, чтобы каждый из них 
высказал свои соображения. Том
ский нефтехимкомбинат мог бы 
сам финансировать эксперимен
тальный завод и запустить его в 
работу. Деньги и желание у него 
для этого есть. Но нет согласия 
других учредителей. В ближай
шие дни мы делаем еще одну 
попытку созвать встречу и при
нять согласованное решение. 
Если таким путем не удастся 
решить проблему, придется об
ластному прокурору обращаться 
в арбитражный суд по делу о 
банкротстве. Пока таких преце
дентов у нас не было, но надо же 
когда-то начинать.

Если члены заводского кол
лектива не могут ждать органи
зационного решения, они впра
ве обратиться в народный суд с 
иском о выплате задолженности 
по зарплате. Суд имеет право 
заслвить продать имущество 
предприятия и выплатить людям 
зарплату.

С п о р т ЗОВЕТСЯ ТРАМ ПЛИН

Подмостки
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Уже несколько лет заречная 
трасса мотокросса испытывает 
не только мастерство, но и сме
лость спортсменов. Можно в 
сутолоке гонки вязнуть колеса
ми в гравии, а можно этот учас
ток перелететь по воздуху, ис
пользовав трамплин, кидающий 
на 20-30 метров. Сейчас у томс
ких гонщиков складывается ин
тересная традиция. Старые мас
тера выпустили на трассу своих 
сыновей, подготовленных по'-■се
мейной* программе.

В этом традиционном моток
россе участвовало более 80 
спортсменов из Томска и Асина. 
Победила команда «Томскстрой- 
транса». В личном зачете среди 
самых юных (до 16 лет), пред
ставлявших томский центр тех
нических видов спорта, «Фре
гат», Асиновский ЛПК и ТСУ, все 
три ступеньки пьедестала поче
та заняли воспитанники центра 
М. Бочкарев, А. Ивановский, Д. 
Парамонов. Тренируют их В. Тол
мачев и В. Шевелев.

Среди юношей победил Е.

И ДОТЯНУТЬСЯ ДО ЧАПЛИНА
«Бонифасу» - д в а д 
цать. Уже мало кто 
связывает этот сту
д ен ч ески й  театр м и
ниатюр исключитель
но с лесотехникумом, 
в стенах которого он 
возник и работает д о  
сих пор. «Бонифас» 
принадлежит  всем  
нам  - м олоды м и не 
очень, кто аплодиро
вал ем у  на протяже
нии дв ух  десятков не 
самы х легких лет.

Пик популярности «Бонифа- 
са» пришелся на весьма непохо
жие друг на друга годы. 1983-й, 
85-й, 86-й, 87-й и 89-й - самые 
престижные всесоюзные и рес
публиканские конкурсы студен
ческих театров в Казани, Перми, 
Алма-Ате, Одессе. Эти конкурсы 
объединяет одно - первое место 
«Бонифаса». И аплодисменты, 
аплодисменты.

Сергей Браславец, бессмен
ный руководитель «Бонифаса» и 
популярный в городе человек, 
вспоминает в эти дни не только 
о достижениях и победах. «Мы 
десять лет потеряли на борьбу с 
цензурой».

- Конечно, было бы глупо 
утверждать, - говорите. Брасла
вец, - что «Бонифас» только за
калялся в этой борьбе - уходили 
лучшие люди, не выдержав тако
го грубого вмешательства изв
не. Хотя, возможно, эта местная 
«политическая» цензура и по
могла в чем-то. Помогла понять 
одну важную мысль: художес
твенный цензор должен быть у 
каждого внутри. Они стали - каж
дый! - еще более фантазерами и 
изобретателями в своих миниа
тюрах.

И потому грянувшая пере
стройка с «разрешенной» сво
бодой не стала гибелью для «Бо
нифаса». Наоборот, как раз с 85- 
го по 90-й годы они выиграли три 
смотра подряд. Как говорит Сер
гей Браславец: «Нам дали воз
можность делать то, что можно, 
а что нужно -мы поняли сами». 
Сергей Константинович очень 
любит цитировать философа 
Бердяева - его слова о том, что 
свобода не демократична, а 
аристократична. Эти слова «Бо
нифас» познал на собственном 
опыте.

Как рождается миниатюра? 
Как рождается тот «шедевр», 
после которого зрители не сме
ются, а взрываются аплодисмен
тами? У «Бонифаса» есть приме
ры, когда миниатюра рождалась 
даже... из музыки. Так вот возни
кла «Стая» - ее оценивали как 
самую мощную театральную ре

акцию на перестройку. А снача
ла бонифасовцы услышали пес
ню Валерия Леонтьева «Белая 
ворона». Услышали и поняли: из 
этого может что-то получиться.

Теперь, с возрастом, как го
ворится, в «Бонифасе» стали по- 
иному ценить зрительский смех 
- по душе больше аплодисмен
ты. «Смех - это реакция, апло
дисменты - уже оценка», - счита
ет Сергей Браславец. Мне очень 
нравится в Браславце то, как он 
относится к чужим успехам. Он 
совершенно спокойно заявляет 
о том, что для томских СТЭМов 
перестройка началась не в 85 
году, а в" 82-м. Когда на сцену 
вышел театр «Граммофон» со 
спектаклем «Ноев ковчег». Том
ское жюри присудило тогда 
«Граммофону» одно из послед
них мест, но все сидящие в зале 
понимали: «пирамида» перевер
нута, все как раз наоборот. И 
бурной овацией выразили свое 
отношение к происходящему. 
«Бонифас» едва ли не больше 
всех радовался успеху своих 
друзей.

Мне нравится в руководите
ле этого студенческого театра и 
то, как он относится к некоторо
му спаду официального призна
ния. «Мы именно теперь получи
ли возможность поработать не 
для жюри, не для баллов, а для 
себя, для определенной части 
своих зрителей». И потому мно
гое из того, что неизменно вы
зывало восхищение в зритель
ном зале, «Бонифас» уже не де
лает. Считая, что нельзя войти в 
одну и ту же реку дважды. «Луч
ше уж стоять на берегу», - см е
ются бонифасовцы.

Сегодня «Бонифас» другой. 
И хочется сказать ему иногда 
нечто такое, что большинство не 
примет. Ко сказать не словами - 
а движением, взглядом. Стиль 
немого кино - вот что занимает 
нынче наш «Бонифас». Такого 
пока не пробовал ни один из 
томских СТЭМов.

«Что такое Чаплин?»- спра
шивал когда-то Аркадий Райкин. 
И отвечал: «Если взять горизон

таль как жизнь, а вертикаль как 
Бога, то в пересечении - Чап- 

. лин». Гениальность этого выска
зывания «Бонифас» проверяет 
на себе. А насколько бонифа
совцы смогут «дотянуться» до 
Чаплина, мы увидим в миниатю
ре «Манекены», которую театр 
покажет в своем юбилейном 
выступлении. Сергей Браславец 
признается: «Именно Чаплин 
помог достичь такого ощущения 
миниатюры, когда ее форма ра
дует, а содержание заворажива
ет своей неоднозначностью».

«Бонифасу»- двадцать. Вре
мя «собирать камни»? «Бони
фас» уже может и «раны» посчи
тать. До сих пор не может он 
привыкнуть к уходу'из своих стен 
великолепного актера Олега 
Мутовкина. Бонифасовцы счита
ют, что если бы Олег занялся 
сценой по-настоящему -далеко 
бы пошел. Олега Мутовкина на 
одном из конкурсов «разглядел» 
Семен Альтов и пригласил его на 
стажировку. К Райкину Правда, 
Олег не поехал...

Им -двадцать. Позади - 728 
выступлений. Школу «Бонифа
са» прошло множество студен
тов и просто талантливых ребят., 
решивших однажды изменить 
свою жизнь, «поступив» в театр 
миниатюр одновременно с пос
туплением в техникум.

Кстати, «Бонифас» мог вовсе 
неоказаться«Бонифасом». Мно
жество названий на выбор лежа
ло однажды в виде клочков бу
маги в чьей-то шапке. Непред
взятая рука вытянула именно это 
название - которое предложил 
руководитель. Случайно получи
лось. И с тех пор «Бонифас» стал 
«Бонифасом». Тем, которого мы 
все знаем.

А аплодировать ему и поз
дравлять народный коллектив 
России театр «Бонифас» с юби
леем мы будем 11 ноября в 19 
часов в концертном зале ТГУ.

Елена СИДОРОВИЧ.
На фото: выступление

«Бонифаса».

ДИ В Н О  ЗВУЧАЛ ОРКЕСТР

Крутов (Асино), А. Косенков, В. 
Прокопьев.

Класс мотоциклов (500 куб. 
см) собрал наиболее агрессив
ных, бескомпромиссных гонщи
ков. До последнего мгновения 
велась упорная борьба между 
опытным А. Ананьевым (ТСТ) и 
молодым П. Толмачевым (ЦТВС). 
Победил опыт.

В классе мотоциклов 350 
куб.см выступили сразу трое Па
рамоновых. Братья Дмитрий и 
Геннадий и сын Геннадия Дмит
рий. Племянник буквально по пя
там преследовал своего дядю- 
тезку. На одном из виражей он, 
налетев на мотоцикл старшего 
родственника, выбрасывает себя 
и дядю из возможных претен
дентов на победу. Здесь побе
дили С. Тюменцев (ТСТ), А. По
пов («Янтарь»), Г. Парамонов.

В классе мотоциклов 650 
куб.см лучшими стали М. Крутов 
(Асино), С. Пузиков, С. Красни
ков (ТСТ).

Фото Евгения ЛИСИЦЫ НА.

Тот праздник открытия сезона, которым пора
довал Северский музыкальный театр своих почита
телей в первую субботу ноября, был действительно 
грандиозным. Концерт открыла «Застольная» из 
оперы «Травиата» Дж.Верди в исполнении солист
ки театра В.Семиной и заслуженного артиста Рос
сии Н. Капусткина.

Зрители аплодировали в тот день заслуженным 
артисткам России С.Скоровой, Л.Травкиной. Вы
сокий уровень мастерства продемонстрировали 
артисты А. Зорина, О. Лозовая, Т. Королева, М. 
Курцберг, В. Ткаленко, Б. Артеменко, С. Кустов. 
Как всегда «на высоте» в прямом й переносном 
смысле слова был солист балета А.Панкрашкин, 
исполнивший танец Бабы Яги, цыганский танец и, 
конечно, знаменитый «Канкан» - вместе с женским 
ансамблем балета.

Северчане и гости, приехавшие специально на 
концерт, слушали прекрасную музыку - М усоргско
го, Кальмана, Легара, Оффенбаха в исполнении 
оркестра под руководством Н. Эйбергарда. Дивно 
звучал оркестр - в зале то и дело раздавались 
крики «Браво!», «Молодцы!»

- Удивлен нынешними изменениями в оркест
ре, - поделился своими впечатлениями Борис Пор
тнов, выпускник Саратовской консерватории, ког
да-то работавший в театре Томска-7, а ныне живу
щий в городе Энгельсе.

- Ансамблевость оркестра, его звучание пора

жают и радуют..
Цветы, аплодисменты, восторженные глаза 

зрителей - разве могли об этом мечтать артисты 
и музыканты театра еще каких-то два года назад, 
когда на спектакли собирался лишь десяток зри
телей, а депутаты горсовета всерьез ставили 
вопрос о закрытии театра, считая, что такой театр 
городу не нужен.

Театр того уровня, возможно, и не был нужен 
«почтовцам», и заслуга Николая Эйбергарда, при
ехавшего руководить театром, именно в том, что 
он сумел поднять уровень. Настолько, что 
театр Северска из «оперетты» вырос в музыкаль
ный театр - в прошлом сезоне на этой сцене была 
поставлена опера .Травиата», об успехе которой 
не раз писала наша газета.

- Я связываю с этим театром и с этим городом 
очень большие надежды, - сказал в беседе с 
нашим корреспондентом художественный руко
водитель театра и главный дирижер Николай Эй- 
бергард. - И они уже начали сбываться. В этом 
году на базе театра уже работает курс музыкаль
ного училища.

В конце ноября зрители увидят еще одну оперу 
- «Мадам Баттерфляй» («Чио-чио-сан») Пуччини. 
Надеемся на встречи с этим театром в Томске и 
пожелаем артистам и музыкантам исполнения 
всех творческих планов.

Е. ТВЕРСКАЯ.
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Ж е л а е т е  п о х у д е т ь  
б е з  о с о б ы х  х л о п о т ?

Три ночных 
сеанса

психокоррекции  
избы точного 
веса пом огут 
Вам в этом.

Проводит курс 
РОТОВ 

Александр 
Васильевич.

Качало сеансов 
14 ноября 
в 21 час 

по адресу:
.Лебеде

TERMED

ул.Лебедева, 4 -а .
Психотерапия детского  энур< 

Подробную информацию В  
по телеф онам: 2 1 - 3 2 -

Уважаемые родители! 
Если Вы заметили, что 

Ваш ребенок стал 
щуриться, близко 

садиться к  телевизору, 
близко подносит к  глазам  
книги и  тетради, пока не 

поздно остановить близо
рукость, вовремя обрати

тесь в ".Биоинтермед ". 
Д ля Вас и  Ваших детей 

ЭФФЕКТИВНАЯ МЕТОДИКА 
П С И Х О КО Р Р Е КЦ И И  

Б Л И ЗО Р У КО С ТИ
(от 10 д о  4 0  лет).

еза , страхов у д етей , 
'ы м ожете получить 
4 5 .  2 1 - 0 3 - 2 7 .

С Т Е К Л О
Ц Е М Е Н Т

Г И П С
Б Е Л И Л А  ( с у х и е )

Э М А Л И  П Ф  
О Л И Ф А  

Д В И
Т е л .  7 3 - 3 0 - 5 3 .  

Т О О  " С т р о й д е т а л ь ”.

Муниципальное  
предприятие "Том скстрой- 

заказчик" организует  
АУКЦИОН ПО ПРОДАЖЕ 

А В Т О М А Ш И Н :  
зовая Г А З -5 3 ,

год выпуска - 1988; 
"МОСКВИЧ-2 1 2 5 1  ” 9£ ри) .
грД
Мос 

год выпуска - 1Е 
У А З - 3 7 4 1  О И  (о

год выпуска - 1 98 9 . 
Аукцион состоится в 11 
час. через две недели  
после опубликования объ
явления по адресу: ул .Го
голя, 12, третий этаж . 
Справки по тел . 2 3 -2 3 -4 4 ,  
2 3 -4 0 -9 3 .

КОМПЬЮТЕРЫ
Гарантия 2 года

386DX (ws).... от $453
386DX.........  от $681
486SX .........  от $965
486DX2-66 .. от $1127 
Принтеры ... от $219

X  *  OiiTnTrsi в |»\’о:М1К. MMItr*' .V.
СJ I H S  499-324 496-402

Добротные
3 “, 4 -к о м н а т н ы е  

квартиры
в кирпичном, завершающем

ся строительством доме в 
Кировском районе.
Тел. 2 1 -3 6 -8 7 .

О П Т О М  И М Е Л К И М  О П Т О М :
ВОДКА: Орел , 1 л ,  1 ,75  л; "Черный орел", 0 ,7 5  л; 

Крем левская’ , 1 л; "Rossia" 1 л; "Dem idoff", 1 л; 
"Rasputin" 0 ,7  л;

ЛИКЕРЫ : ’ Кристиане", 0 ,7  л (М алина, Клубника, Лим он, 
Череш ня и другие - всего 10 сортов),

"Войкики , 0 ,5  л - 6  сортов;
ВИНО: ”М) (скат", "М онасты рская изба"; 
Ш АМПАНСКОЕ ASpum ante" - 5 сортов. 

Плиточный ш околад, шоколадны е батончики, 
______________________ коф е, сйгареты .

Ул.Красноармейская, 119, тел. 26-90-65; 
кинотеатр "Родина”, тел. 22-12-23: 
кинотеатр "Октябрь , тел. 44-44-77.

ОТДЫХ и
ПОЛНОЦЕННОЕ
Л Е Ч Е Н И Е

имеет прекрасную  
возможность 

предложить Вам 
санаторий-профипакто- 

рий "Автомобилист". 
Срок пребывания и 

ма оплаты любая, 
ел. для справок

2 1 - 2 3 - 0 5 ,  9 5 - 9 5 - 2 0 ,  
7 5 - 3 0 - 6 0 .

форг

ЗАПАСНЫЕ 
ЧАСТИ КамАЗ
В постоянной продаже 

оптом и в розницу;
поршневые группы, редукто
ры, сцепление в сборе, ко
ленвалы, вкладыши,
стартеры, генераторы, под
шипники выжимные, первич
ные вапьг КПП и делителя, 
крестовины кардана, синхро
низаторы, датчики, помпы, 
распылители, клапаны и 
краны тормозов, насосы ГУР, 
ремни вентилятора проклад
ки, сальники, подшипники и 
многое другое.

Ф орм а оплаты любая.
Тел. 25-98-97,

с 9 до 17 час.

Д В У Х К А М Е Р Н Ы Е
Х О Л О Д И Л Ь Н И К И

«Бирюса-22» «Бирюса-18»
О д н о к а м е р н ы е

«Бирюса-6» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
Возм ож на о пла та  по  

безналичном у расчету.
Гарантия 3  года. 

Доставка на дом .
Посетитб наши филиалы 
в магазинах: 

ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровыя); 
пр. Ленина, т5 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Фиалка").

Т е л .  2 1 - 5 8 - 0 9

ABSOLUT
в ассортим енте, 

кукуруза и аппараты

POPCORN,
икра лососевая,

СОЛЬ (СШ А), 
косм етика (Ф ранция). 
Тел. раб. 4 9 - 2 4 - 0 5 .

ПРОВОЛОКА  
КАЯ
СВ08Г2С;
120 , 150 , 
в меш ках  
ставкой: 
металлические; 
мый зимний  

Канди".
Т реб ую тся  ра б очи е . 

Тел. 2 3 -4 3 -0 3 .

СВАРОЧ- 
омедненная  

гвозди 10 0 , 
200: цем ент  
М -4 0 0  с до - 

ограждения  
пчели- 

корм

ШОКОЛАДНЫЕ
ИЗДЕЛИЯ

(г.С амара, 
ф -ка "Р оссия"),

20  наим енований .
СОК

ГРАНАТОВЫЙ,
те тр а па к, 1 л.

Тел. 2 3 - 4 9 - 8 3 .

X v  A ТП ТТТлГ A € f  JL jCxJJLJCt I  JTZ / 1 X 1

Б У М А Г А
опт ом, 8 00  р у б .;  

станки дерелюобрабтпы- 
еаюгцие бытовые; 

консольные насосы 
всех типов;

электромотор.
Адрес: ил.Лебедева, 87.

: Тел. 2 1  4 6  9 1 .

Доверьте
свою

память
Кодаку

К о д а к -ц е н т р  п р е д л а га е т
жителям Томска и области следующие услуги:

✓  проявка цветных негативных пленок;
✓  печать фотографий по Вашему выбору 

в любом количестве;
✓  оперативность услуг и высокий сервис 

на мировом уровне.
Мы роды предложить Вам

расширенный ассортимент любительской 
и профессиональной продукции:

✓  любительские фотоаппараты пр-ва Японии, 
Кореи, США (на все гарантия 1 год);

✓  красочные фотоальбомы различных 
объемов и форматов;

✓  цветные негативные пленки (Hodak, Agfa, 
Konica и др.);

✓  цветные слайд-пленки (Kodak-Elite);
✓  черно-белые пленки (Kodak);
✓  фотобумагу Kodak Supra II N (30x90 см);
✓  чехлы к фотоаппаратам и др. аксессуары.

БАЛКОННЫЕ
Р А М Ы

изготовим, установим, 
остеклим.

Форма оплаты любая. 
Тел. 75-55-95, 

23-44-05 .

ТУАЛЕТНАЯ
БУМАГА

оптом и мелким 
оптом 

по 770 руб. 
за рулон.

Тел. 4 4 - 0 3 - 3 1 .

ПЕЧЕНЬЕ
в ассортименте 

(пр-во г.Алматы). 
Гибкая система скидок. 

Предприятие 
примет на работу 

экспедитора.
Тел. 21-23 V:

КУП И М :
кормосмесители С-12, ем
кости V=20-25 куб.м, них
ром d=5 мм, шнеки 
подачи кормов, асбоце
ментные трубы d=180-200 
мм, грейферный погрузчик 
на базе МТЗ-80.

Тел. 75-19-16.

MILFORD®
TEA

Чай черный ароматизированный 
(фильтр-пакеты)

Цейлонско-ассамская смесь 
Английская смесь 
Лимонный 2300 руб./пачка
Эрл-Грей Благородный 
Маракуйа 
Ванильный

Чай травяной (фильтр-пакеты)
Шиповник с суданской розой 
Ромашка
Мятный 2200 РУб./пачка
Фруктовая смесь

Чай черный ароматизированный Lux 
(фильтр-пакеты)

Чай к завтраку GDL 3700 руб./пачка
Цейлонский чай DL 
Восточно французская

3300 руб./пачка 
смесь DL

Чай к завтраку DL- 
Благородный DL 
Мятный DL

3350 руб./пачка

Чай черный и ароматизированный в 
пакетах по 100 г

Ежевика
Тропикана 
Черная смородина 
Ванильный

3850 руб./пачка

Японская вишня 
Маракуйа
Ванильный с ромом 
Манго

3900 руб./пачка

Оригинал 
Индийское лето 4700 руб./пачка

й с п м
всех жтштжж
т. 22-36-48, 22-38-22

Магазин
"М ебель"

в связи с 
реорганизацией 

объявляет о 
своей ликвидации.

П родаю тся : 
частное  п р е д п р и яти е , 

ки р п и ч н ы й  гар а ж , 
ГА З -66  бортовой  

с тентом .
Тел. 7 7 - 2 0 - 4 5 ,

после 18 час.

ЧЕРНЫЙ
М ЕТАЛЛОПРО КАТ:

лист 0,55 мм: 1 мм;
1,5 мм; 3 ,5  мм;
4 мм: 5-38 мм; 

уголок: 45x45, 50x50, 
75x75;

арматура d=16 мм; 
труба cf=20, 25, 40, 

146;
швеллер N 12, 14; 
двутавр N 14, 18; 

трубы чугунные сантех.
Тел. 7 8 0 - 1  1 4 .

Новые ЭКСКАВАТОРЫ
БЕЛАРУСЬ" на базе ЮМЗ 

с навесным оборудованием 
по желанию заказчика;

ТРАКТОР
"БЕЛАРУСЬ"

1993 г. выпуска на базе МТЗ-82.
Тел. 498-190.

"Р у с с ки й  Д о м  С ел енга " 
п р и м е т  на работу  

на ко н ку р с н о й  основе
агентов 

в откры ваю щ иеся  
представительства:
- возраст до 3 0  лет;
- вы сш ее образование;
- опыт работы на компью тере;
- коммуникабельность;
- привлекательная внешность. 
Звонить в течение недели со

дня опубликования объявления. 
Тел. 2 1 - 2 7 - 0 4 ,  2 1 - 4 4 - 5 0 .

АОЗТ «Спурт*
р е а л и з у е т :

НОВЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ
I 7 0 D D U . I  Ф ранция, 
I X U D r D I  Бельгия
размеры: 185x280, 200x290, 
235x330, 280x380, 280x480, 

280x580
| Ковровая дорожка шир. 0,83 м, 1,2 м.

Розничная торговля: ул.Кулева, 26 
(ДК ТИЗа)., проезд авт. N 1 9 , 7  до 
ост. «Ул.Белинского», тел. 49-53-82. 

Оптовая торговля: тел. 26-96-03
О «Янсоп &СВ>>

ТРУБЫ
ВОДОГАЗОПРОВОДНЫЕ 

d = 1 5  м м , d = 1 14 мм ; 
трубы бесшовные 

d = 1 33  м м , d = 2 1 9 мм ; 
ш веллер с 12 

реализует организация  
со склада в Том ске. 

Обращаться: г.Том ск, 
у л .2 -я  Усть-Киргизка, 33  

(база УПТК "Агропромстроя", 
2-этаж но е  здание). 

Прием заявок с 9 до 13 час.

О ргани зац ия

ремонтирует 
двигатели 

марки 
ГАЗ, УАЗ.
Качество

гар а н ти р уе м .
Тел.

2 1 - 2 2 - 2 6 .

Двухъярусные кровати
из чистого дерева

1ШШт

I Ill'lljjjjjjg
1

ji Д л и н а : 1950 
ij Ш и р и н а : 860 
и В ы сота : 1350

26 66 00 
21 OR 71

В управление образова
нием Т ом ско го  района 
требуются: эконом ист с 
высшим образованием, 
имеющий опыт работы 
в бю дж етны х учрежде
ниях; программист.

Обращаться по адресу: 
пер.С тепановский, 1, про
езд  авт. N 12, ост. "Транс
агентство". Тел. 4 4 -6 2 -0 5 .

Организация предлагает магази
нам, орсам, трудовым коллективам
ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ, 
СПИРТНЫЕ НАПИТКИ, 
ТАБАЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ

в ассортименте.
Ф орма оплаты любая. 

Постоянным клиентам отпуск 
под реализацию .

Д оставка транспортом  
предприятия.

_________Тел, раб. 2 1  - 2 3 - 0 1 .

Купим
ЛЕС КРУГЛЫЙ хв.пород.

ТРАКТОР МТЗ-80-82.
Рассмотрим предложения 

по бартеру.
Тел. 7 6 - 7 3 - 3 2 .

ЦЕНЫ
"Siemens";

Н И З К И Е
Бытовая техника 

швейные машины " P f a f f " ;  
кофе "C acique" (Бразилия, 20 0  г); 
детское  питание " С е м и л к о " ;  

морская капуста.
Адрес: Иркутский тр., 15 

(ДОСААФ), ком. 12. Тел. 76 -91 -51 .

| а в то м о б и л ьн ы е , оф исны е, портативны е  |

США ИТАЛИЯ ЯПОНИЯ

С в я зь  В аш его  о ф и с а  
с а в т о м о б и л ем

Рации от «Русского 
■Медведя» ®  —  это 
оперативная и 
качественная связь.

8.23-01-05 в Томске

о о м .

PdC
«Дом Селенга» начинает публикацию 
серии статей, рассказывающих 
о структуре и деятельности «РДС»

Сегодня, когда страсти вокруг «Рус
ского Дома Селенга» потихоньку начи
нают стихать, многие задают вопрос: 
как же устроен «РДС», способный пос
ле длительного перерыва в работе, 
после атак со стороны чиновников 
снова возродиться и выполнить все 
свои обязательства? В чем секрет ста
бильности компании и чем обеспечи
ваются вклады простых граждан.

«Русский Дом Селенга» входит в 
систему предприятий «Союз-С». Это 
объединение охватывает разнообраз
ные и наиболее выгодные сектора рос
сийской экономики, куда в первую 
очередь инвестируются деньги вклад
чиков. Специалисты и аналитики сис
темы предприятий «Союз-С» отслежи
вают динамику развития и перспек
тивности той или иной отрасли, анали
зируют конкретные программы капи
таловложений и направляют средства 
с максимальной эффективностью.

Итак, в систему предприятий «Союз- 
Си входят:

1. «Русский Финансовый Дом».
Это крупнейший независимый банков
ский центр России, он включает в себя 
18 банков, активно действующих в раз
личных регионах страны, имеющих ли
цензию Центробанка РФ, в том числе 
три валютные лицензии, одна из кото
рых генеральная (Барнаул, Воронеж, 
Владивосток, Екатеринбург, Киров, 
Краснодар, Калининград, Москва, Но- 
воанненск, Нижний Новгород, Ново
сибирск, Ростов, Ставрополь, Тюмень, 
Ульяновск), а также более 30 филиа
лов. В стадии организации находятся 
еще 17 банков, кроме того, идет во
влечение уже действующих банков в 
систему «Русского Финансового 
Дома».

2. «Русский Дом Страхования» -
крупнейшая страховая компания Рос
сии. На сегодняшний день действует 
21 региональный филиал, уставный 
фонд компании приближается к 15 
млрд, рублей. Вклады клиентов «РДС» 
страхуются «Русским Домом Страхо
вания» с момента заключения догово
ра селенга. Кроме того, компания пред
лагает широкий спектр услуг по стра
хованию граждан и предприятий, воз
душных судов и средств транспорта, 
гражданской ответственности и т.д.

Конгломерат фирм «Русская 
торговля» («Рус То»), На 1 октября 
1994 г. насчитывает в своем составе

21 предприятие в крупнейших городах 
России. Имеет в собственности 40 000 
кв.м торговых площадей и свыше 25 
тыс.кв.м складских помещений. 8 ок
тября в Волгограде открыт крупнейший 
в Поволжье супермаркет «Острава». В 
ближайшее время подобные магазины 
будут открыты в Ростове-на-Дону, Са
ратове, Воронеже, Тамбове. На очереди 
Ярославль, Вологда, Архангельск, Ки
ров, Рязань. При открытии сети магази
нов будет введена в действие система 
кредитной торговли для вкладчиков 
«РДС», обслуживание покупателей на 
дому, доставка на дом любого товара. В 
настоящее время в Томске открыта база 
оптовой торговли, входящая в систему 
«Рус То». В планах-открытие супермар
кета торговой сети «Рус То» - первой 
«ласточки» среди подобных магазинов в 
Томске. Предусмотрены льготы для 
вкладчиков «РДС», скидки при покупке 
товаров длительного пользования. Та
ким образом, Томск вошел в число горо
дов, куда будут направлены инвестиции 
«РДС».

4. Ассоциация фирм «Междуна
родные транспортные системы» име
ет в своем составе несколько крупных 
автотранспортных предприятий, неза
висимую авиакомпанию «РДС-авиа». 
Основные базы ассоциации находятся в 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде, 
Самаре,Челябинске, Калининграде, Ро- 
стове-на-Дону, Смоленске, Воронеже, 
Новороссийске. Для обеспечения опе
ративного управления транспортным 
процессом организуется единая систе
ма спутниковой связи между базами и 
автомобилями. Отрабатывается про
грамма сборки автомобилей фирмы 
«VOLVO» на базе АТП в Санкт-Петербур
ге и создания сети сервисных станций 
«VOLVO» в городах европейской части 
России.

Кроме этих крупных организаций, в 
систему «Русского Дома Селенга» вхо
дят: Всемирная сеть G &S, предназна
ченная для координации и управления 
селенг-фирмами в других странах (Ук
раинский Будинок Селенга, Кыргызский 
Дом Селенга, Булселенг (Болгария), 
Selenga (Литва), Seleng Bulidin (Шве
ция), Caseleng (Аргентина); корпора
ция «Вершина Мира», специализиру
ющаяся на создании системы спутнико
вой связи, технологии электронных пла
тежей и информационных систем; «Рус
ские строительные технологии» -

объединения крупных баз строитель
ной индустрии; фирма «Гражданс
кая безопасность», специализирую
щаяся на обеспечении безопасности 
объектов, охране физических лиц, ин
кассации денег, сопровождении гру
зов, и ряд других фирм.

Кроме деловых проектов, «Русский 
Дом Селенга» поддерживает неком
мерческий благотворительный фонд 
«Возрождение», участвует в благотво
рительных и спонсорных акциях, соци
альных региональных программах, раз
работанных местными администраци
ями, финансирует спортивные про
граммы.

Таким образом, вкладывая деньги в 
«РДС», Вы становитесь участником 
крупных инвестиционных программ, не 
только приносящих высокие прибыли, 
но уже сегодня реально помогающих 
России выйти из кризиса. И чем актив
нее будет Ваше участие - тем скорее 
наступит возрождение России.

Пресс-центр «РДС».

Уважаемые вкладчики 
«Русского Дома Селенга»!

П О М Н И ТЕ!
Совет директоров АОЗТ «РДС» при

нял решение о начислении дополнитель
ной КОМПЕНСАЦИИ вкладчикам, сред
ства которых размещены на счетах 
текущего селенга.

НА ЧИСЛЕНИЕ КОМПЕНСАЦИИ за 
период приостановки деятельности АОЗТ 
«РДС» -это шаг признания нашим пос
тоянным и надежным вкладчикам, до
веряющим нам свои сбережения.

Кроме 3 рублей на каждую полную 
тысячу, начисляемых с 06.08.94 г., Вам 
предоставляется возможность получить 
еще по 2 рубля на каждую полную тыся
чу. В  сумме это составит 5 рублей на 
каждую полную тысячу.

КОМПЕНСАЦИЮ Вы НЕ получае
те, если Вами будут совершены опера
ции по изъятию денежных средств или 
расторжению договора текущего селен
га в течение одного месяца с момента 
возобновления деятельности Томского 
филиала (т.е. с 10 ноября по 10 декабря 
1994 г.).

Режим работы:
с 9 до  13 час. - прием заявок;
с 14 до  16 час. - выдача вкладов.

НАСОСЫ:
ЭЦВ 8 -2 5 -1 0 0  
ЭЦВ 6 -1 0 -8 0  
ЭЦВ 6 -6 3 -8 5  

ЭЦВ 6 -1 0 -1 1 0  
ЭЦВ 6 -6 ,3 -1 2 5  

КМ  1 0 0 /3 2  
КМ  5 0 /5 0  
К 9 0 /4 0  

ГНОМ  2 5 /2 0  
ГНОМ  1 6 /1 6  

тел. 2 3 = 4 9 - 8 3 .

САХАР ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 ноября. "Восемь любящих женщин"

18 ТЕАТР СТУДИЯ "ИНТИМ-
10 ноября. "Муж на продажу" - 19.

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

ОКТЯБРЬ"

ПКФ  "П лутон-А ” объявляет о своей  
л иквидации. Все претензии  прини
м аю тся д о  2 0 .1 2 .1 9 9 4  г. по тел. 
2 1 3 -9 3 2 , 7 7 7 -9 6 7 ,  2 2 6 -4 0 5 .

ОБЪЕДИНЕННЫЙ ОПТОВЫЙ СКЛАД 
ШВЕЙНЫХ МАТЕРИАЛОВ И 

ФУРНИТУРЫ

ткани,
утеплители, 

O Q 0  фурнитура.

нвименоваи»* 
продУвиИИ

Моек, обл., г. Щербинка, 
ул. Железнодорожная, 39.
Тел: /095) 359-93-70, 359-91-43, 
119-73-90. Т/факс:/095) 548-71-25. 
Санкт-Петербург: (812) 166-56-05. 
Волгоград: 71-86-73,33-59-55.

В о д к а  " З в е р о б о й " ,
0 ,5  л - 2 8 0 0 -3 0 0 0  руб.; 
В е р м у т  к р е п к и й , 

0 ,7  л - 2 5 0 0 -2 7 0 0  руб.; 
П ечень  м и н та я ,

2 4 0  г  - 1 8 7 5 -1 9 5 0  руб. 
Пер.Совпартшкольный' 10, 

облпотребсоюз, каб.23- 
Тел. 22-47 -18 , 22 -29 -95 . 
Суббота - рабочий день.

I О I I О YJ , | OU. X оКи л I р
комедия) - 12, 14. 16, 18, 20.

"РбДИНА"
10 ноября. "Ну, погоди!" (9-15-й вы

пуски) - 10. "Дэннис-мучитель” (США, 
кинокомедия) - 12, 14, 16, 18. "С писто
летом наголо" (США, кинокомедия) - 20.

им.М.ГбРЬКОГО
10 ноября. "Годзилла против короля 

Гидоры (Легенда о динозавре-3)" (Япо
ния) - 10, 12, 14, 16, 18, 20. "Закован
ные в пепел" (США) - 12, 14, 16, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ-
io ноября. "Кровавая месть" (США) - 

12, 16, 20. "Хочу в Америку" (Россия) - 
10, 14, 18.

СИБИРЯК-
10 ноября. "Рон-н-рол для принцессы" 49-24-18 (днем).

(США, две серии) - 14, 17?20. ОСУЩЕСТВЛЯЕМ грузоперево
России на автомобиле ГАЗ-3307

Приобретем
ПОЛИПРОПИЛЕН
21060-16 (5 тонн).
Тел. 4 4 - 4 5 - 9 7 ,

с 9 до 17 час.

Ч А С Т Н О Е
ПРОДАЮ охраняемый капитальный 

гараж в р-не ДСК (погреб, проведен 
свет). Тел. 26-29-60, 21-19-60.

ТРЕБУЕТСЯ двухкомнатная квартира с 
телефоном (с 20 ноября). Хорошая опла
та гарантируется. Тел. 44-18-81, вече
ром, 78-25-88, днем.

ВОДИТЕЛЬ с личным автомобилем 
ЗИЛ-131 (бортовой, тентованный) пред
лагает автоуслуги по городу и России. 
Тел. 76-95-4:1, вечером.

МЕНЯЮ трехкомнатную благоустро
енную квартиру и малосемейку в Со
ветском р-не на четырехкомнатную (не 
"хрущевку") или продам. Tt л. 21-62-

ПРОДАЮ гостинку приватизирован
ную, с ванной, в р-не Дворца спорта, 3-й 
этаж. Тел. 21-08-09 (только с 16 до 18

час., в рабочие дни, спросить Галину 
Федоровну).

ПРОДАЮ автомобиль "Дэйво Эсперо” 
^модельный^год - 1993) или поменяю.

МЕНЯЮ в пос.Тогуре Колпашевского 
р-на трехкомнатную благоустроенную 
квартиру (2-й этаж, 100 кв.м, огород, 
баня, гараж) - на жилье в Томске. Тел. 
75-16-6 А с 20 до 22 час.

ПРОДАЮ новый дом в Дачном город
ке. Пос.Дачный городок, ул.Новотракто
вая, 15.

МЕНЯЮ ГАЗ-3307 и дом в 40 км от 
города (20 соток земли) - на благоустро
енное жилье или новый легковой авто
мобиль. Возможны варианты. Тел. раб. 
75-83-14. .

ПРОДАЮ СРОЧНО автомобиль "Мос
квич-412" 1982 г. выпуска (2,5
млн.руб.). Тел. 26-11-51.

ПРОДАЮ СРОЧНО капитальный гараж 
с отоплением охраняемый, двухэтажный 
на Каштаке-1. Теп. 77-14-68?

МЕНЯЮ "Москвич-4121" в хорошем 
состоянии на автомобиль ВАЗ, ГАЗ или 
на жилье, или на капитальный гараж. 
Возможна доплата. Или куплю ВАЗ, ГАЗ. 
Тел. раб. 24-08-62, 21-27-16.

КУПЛЮ полипропилен. Тел. раб. 21- 
08-62 21-27-16.

ПРОДАЮ капитальные гаражи: один 
рядом с магазином "Океан", второй - по 
прТМира, 33. Тел. 76-19-48, 49-25-33, 
49-24-18 (днем)_._

евозки по 
(тенто

ванный). Тел. 77-16-97.
ПРОДАЮ мичуринский участок в р-не 

Нижнего Склада (дом, вода, свет, баня, 
2 теплицы. насаждения); телевизор 
(диаг. 14 см, 220/12 В и 
магнитолу '
76-28-52.

|/12 в и двухкассетную 
магнитолу (новые, пр-ва Ю.Кореи). Тел.

ПРОДАЮ стельную корову. Тел. дом. 
44—33—48.

Муниципальное предприятие 
"Томсктеплосеть" с прискорбием 

извещает о кончине ветерана труда, 
замдиректора предприятия 

РОМАНОВА 
Николая Семеновича 

и выражает глубокое соболезнование 
жене, родным и близким покойного.


